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МОШЕННИКОВ

ЖЕНЩИНА ИЗ МАРИУПОЛЬСКОГО «РАЯ»
19 марта Владимир 

Путин посетил Мариуполь. 
Заехал на территорию но-
вого микрорайона. Мы по-
говорили с жительницей 
дома Ириной, которой 
удалось пообщаться с 
президентом. На вопрос 
Путина, нравится ли ей но-
вое жилье, она ответила: 
«Это маленький кусочек 
рая у нас сейчас здесь». 
И заплакала.

Ирина рассказала, как 
прошла встреча и с какими 
неприятностями она стол-
кнулась потом.

Читайте 3-ю стр.

После встречи с Путиным 
ей стали приходить письма 

с угрозами

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ТОЧКА СБОРКИ 
РОССИИ И КИТАЯ

Нет, ну правда, а почему, собственно, 
Китай, а не Америка? Задружились бы две 
державы. У них там демократия, айфон, Илон 
Маск и кока-кола, у нас — щедрая земля, леса, 
нефть, газ и система «Авангард». Великий бы 
вышел союз.

А ведь очень на самом деле все просто. 
С Америкой нельзя дружить. Можно только 
подчиняться, попадать в зависимость. Европа 
не даст соврать.

Декларируемые США демократия, сво-
бода, права человека — всего лишь пустые 
слова. Дела говорят об обратном. При якобы 
уважении к чужой культуре, нравам и обыча-
ям правильными США считают только свою 
культуру, нравы и обычаи. Не хотите жить 
по-нашему, по-демократически — мы уни-
чтожим вашу страну. Тут уж Ближний Восток 
не даст соврать.

Вот это причинение миру демократиче-
ских ценностей, абсолютная гегемония — и 
есть основной смысл существования США.

Слышали ли вы когда-нибудь в новостях, 
что Китай разбомбил, положим, Ливию с це-
лью освободить ливийский народ от дикта-
туры и установить там самый справедливый 
в мире коммунистический режим?

Китай не навязывает ни коммунизм, ни 
традиционные китайские ценности силой 
всему миру. Не стремится к мировому го-
сподству и никого не захватывает.

Живи — и дай жить другим.

Читайте 2-ю стр. ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ЗЕЛЕНСКОГО
Запад признал, что собрать столько 

вооружения для ВСУ больше не получится
На Западе все чаще гово-

рят о том, что у ВСУ осталась 
только одна попытка на реванш. 
Если широко анонсированное 
весеннее наступление ока-
жется провальным, заявил на 
днях президент Чехии, то найти 
средства на новый «наступ» бу-
дет невероятно трудно.

Военный эксперт Владис-
лав Шурыгин рассказал «МК», 

что в весеннее наступление 
противник бросит максимум 
сил и впереди очень большая 
битва. Эксперт назвал при-
близительную дату, когда про-
тивник сможет организовать 
повторное наступление, если 
весеннее для ВСУ закончится 
фиаско.

Читайте 3-ю стр.

МАТРАСНО-ДОЛЛАРОВЫЙ 
СИНДРОМ

На руках у россиян оказалось 
свыше 100 млрд долларов

Объем наличной валюты у насе-
ления впервые превысил $100 млрд 
в долларовом эквиваленте. Сумма 
гигантская, а поскольку речь идет 
о токсичных западных дензнаках, 
столь массовое проявление «ток-
сикомании» не может не вызывать 

вопросы. Получается, что доллары 
и евро, загнанные в нашей стране 
на обочину финансовой жизни, опу-
танные разнообразными ограниче-
ниями, по-прежнему востребованы 
россиянами. 

Читайте 4-ю стр.

KR
EM

LI
N.

RU

СО
ЦС

ЕТ
И

Почему Си Цзиньпин отказался 
от «отягощающих протокольных штучек»

Главным событием понедельника 
стало прибытие в Москву председателя 
КНР Си Цзиньпина. Несмотря на ажиотаж 
в соцсетях и СМИ (за передвижением 
самолета китайского лидера на пике 
следили 100 тысяч человек), встреча 

получилась скромной: в аэропорту не 
оказалось не только Путина, но даже 
хлеба с солью. В Кремле подчеркивают, 
что, несмотря на статус государствен-
ного, визит Си носит исключительно 
деловой характер. От «отягощающих 

протокольных штучек» отказались по 
просьбе китайской стороны. Сам Си сразу 
назвал Путина «дорогим другом» и анон-
сировал участие ВВП в президентских 
выборах 2024 года. 

Читайте 2-ю стр.
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ДЛЯ ПОЖИЛЫХ ПАЦИЕНТОВ ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ 
ОСОБЫХ ВРАЧЕЙ

Кабинет геронтолога в 
каждой районной и город-
ской поликлинике предло-
жили открыть активисты 
Российской обществен-
ной инициативы. 

Как узнал «МК», инициа-
тива народных экспертов 
выделить для бабушек и 
дедушек отдельного вра-
ча появилась ввиду того, 
что участковые доктора 
не всегда готовы прийти 
на помощь пожилым па-
циентам в силу отсутствия 
времени и мотивации. В 
итоге люди преклонного 
возраста не получают от 

терапевтов того обслужи-
вания, в котором нужда-
ются. Терапевты нередко 
списывают особенности 
здоровья стариков на их 
возраст и не заинтересо-
ваны в их лечении. Однако 
в реальности вдумчивый 
подход заинтересован-
ного врача способен на 
время отодвинуть непри-
ятные симптомы старо-
сти. 

Активисты считают, 
что на этих специалистов 
можно возложить первич-
ный прием лиц от 60 лет 
без участия терапевта; 

направление к узким 
специалистам; посеще-
ние на дому пациентов, 
которые в силу старости 
не могут дойти до по-
ликлиники, — при этом 
первичный вызов может 
осуществить участковый 
врач-терапевт, который 
передаст наблюдение 
геронтологу. Также ге-
ронтолог в поликлинике 
совместно с неврологами 
и психиатрами может за-
ниматься профилактикой 
старческой деменции и 
наблюдать за больными 
деменцией. 

ЧЕРНЫЙ СТРИЖ НЕ ТОРОПИТСЯ 
ВОЗВРАЩАТЬСЯ В МОСКВУ

Специ-
алисты 
Моспри-
роды со-
ставили 
кален-
дарь воз-
вращения 
перелет-
ных птиц 
в Москву. 
Первыми 
в столицу 
из теплых краев прилетят 
грач, белая трясогузка, 
обыкновенный скворец и 
зяблик.

Как сообщили в Моспри-
роде, зимой Белокамен-
ную покидает около 160 
видов птиц, а остаются в 
городе около 100 видов. 
Среди тех, кто зимует в 
каменных джунглях, — 
большая синица, обыкно-
венная лазоревка, пухляк, 
московка, чиж, зеленушка, 
дубонос, обыкновенный 
снегирь, поползень, сойка, 
галка, большой пестрый 
дятел и др. 

Самые первые жители 
природных территорий 
столицы возвращаются из 
дальних краев в марте, ког-
да начинает сходить снег и 
появляется кормовая база. 
Это грач, обыкновенный 
скворец, белая трясогузка, 
сизая чайка, зяблик, чирок-
трескунок, полевой жаво-
ронок, чибис. 

В первой половине апре-
ля в город прилетят широ-
коноска, обыкновенный 
канюк, лысуха, дубонос, 
зарянка, певчий дрозд, 
чомга, пеночка-теньковка, 
пустельга, вальдшнеп. С 
15 до 30 апреля возвраща-
ются дрозд-белобровик, 
зимородок, обыкновенная 
горихвостка, вертишей-
ка, желтая трясогузка, 
кулик-перевозчик, лесная 
завирушка, мухоловка-
пеструшка, варакуша.

В первой половине мая в 
Москву вернутся перепел, 
коростель, обыкновенный 
осоед, пеночка-трещотка 
и чеглок. В середине по-
следнего месяца весны 
можно ждать сорокопута-
жулана, лугового чекана, 
речную крачку, ласточку, 
соловья и садовую слав-
ку. Одними из последних 
— после 20 мая — в столицу 
прибудут чечевица, речной 
сверчок, кукушка, иволга и 
черный стриж.

ПЕНСИОНЕРКА ВЫРАСТИЛА ОПУХОЛЬ РАЗМЕРОМ 
С ЮНУЮ ДЕВУШКУ

Настойками из укропа 
и растительным маслом 
на протяжении нескольких 
лет лечила свой мнимый 
метеоризм 62-летняя жи-
тельница Подольска, пока 
не оказалось, что внутри 
себя она носит гигантскую 
опухоль весом... 45 кило-
граммов. 

Как стало известно «МК», 
на днях из Подольской 
областной клинической 
больницы была выписа-
на пенсионерка, которая 
до недавнего времени 
была фанаткой народной 
медицины. Заметив еще в 
55-летнем возрасте, что у 
нее началась одышка и на-
чал расти живот, женщина 

списала эти симптомы на 
проблемы с пищеваре-
нием и начала регулярно 
потчевать себя укропной 
водой. А потом привыкла 
выпивать натощак по не-
скольку ложек подсолнеч-
ного масла. Однако про-
блема не уходила — живот 
продолжал расти. И вот 
когда у женщины начались 
серьезные проблемы со 
здоровьем, ей пришлось 
обратиться к медикам. 

А врачи были шокирова-
ны, когда на МРТ увидели, 
что всю брюшную полость 
занимает опухоль. Уже по-
сле операции, когда но-
вообразование взвесили 
на весах, выяснилось, что 

оно весит примерно как 
17-летняя девушка. Само 
оперативное вмешатель-
ство продлилось 1,5 часа 
и прошло успешно. 

РЕВНИВЕЦ ОТКАЗАЛСЯ 
СЧИТАТЬ ПРЕСТУПЛЕНИЕМ 

ИЗНАСИЛОВАНИЕ БЫВШЕЙ ЖЕНЫ
Приговор приезжему из 

Таджикистана, который 
в 2021 году изнасиловал 
и пытался убить бывшую 
жену, вынес Хорошевский 
суд Москвы. Женщина, 
спасаясь, выпрыгнула из 
окна и каким-то чудом вы-
жила. Когда же полиция 
приехала на адрес, вы-
яснилось, что в квартире 
садиста находятся еще две 
пленницы!

Как сообщал ранее «МК», 
ЧП произошло в ночь на 7 
декабря на Шелепихинской 
набережной. 28-летний 
уроженец Таджикистана по 
имени Толибджон запер в 
квартире и связал скотчем 
экс-супругу и двух ее под-
руг. Затем он жестоко из-
бил и изнасиловал бывшую 
жену. Спасаясь от злодея, 
жертва выпрыгнула из окна 
4-го этажа. Толибджон 
настиг ее и нанес множе-
ственные ножевые ране-
ния, после чего сбежал. 
Женщину удалось спасти, 
а прибывшие на место по-
лицейские обнаружили в 
квартире двух связанных 
подруг несчастной. 

Как стало известно «МК», 
Толибджон рассказал сле-
дователям, что в 2016 году 
трудился разнорабочим 
в Санкт-Петербурге. На 
работе он познакомился 
с неким Амиром, который 
показал ему фотографию 
своей сестры Зинат. То-
либджон воспылал к ней 
страстью, и через некото-
рое время, получив одо-
брение у родителей, пара 
сыграла на родине свадь-
бу. У молодых людей ро-
дилась дочь. В 2018–2019 

годах новоиспеченный 
муж скрывался от призыва 
в армию и вновь приехал 
в РФ. В 2021 году семья 
воссоединилась, но спу-
стя две недели совмест-
ной жизни жена вместе с 
ребенком съехала от То-
либджона из-за его безу-
мных приступов ревности. 
В декабре, незадолго до 
инцидента, пара встре-
чалась несколько раз на 
станциях метро, но пере-
говоры заходили в тупик: 
мужчина ревновал супру-
гу, а та не хотела жить с 
ним. Последней каплей, 
по словам гастарбайтера, 
было то, что он по прось-
бе Зинат перечислил ей 
10 тысяч рублей, а потом 
получил очередной отказ. 
Уже на следующий день он 
ворвался к женщине, кото-
рая делила кров с двумя 
подругами, и связал их, а 
затем надругался над не-
счастной. С самого начала 
Толибджон признал свою 
вину частично: по его мне-
нию, изнасилования он не 
совершал, так как считал 
Зинат своей женой. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, следствием 
проведены опознания об-
виняемого потерпевши-
ми, очные ставки и иные 
следственные действия, 
в ходе которых потерпев-
шие указали на фигуранта 
как на лицо, совершившее 
преступления. В итоге То-
либджон был приговорен 
к 12 годам лишения сво-
боды в колонии строгого 
режима.

В РАЗРУШЕННОЙ ВАНДАЛАМИ КОМПОЗИЦИИ ЖИТЕЛИ БИБИРЕВА УВИДЕЛИ СКРЫТЫЙ СМЫСЛ

Обновленной инсталля-
цией с шокирующим смыс-
лом назвали жители рай-
она Бибирево городскую 

скульптурную 
композицию 
«Первое свида-
ние» после на-
падения на нее 
вандалов. Упав-
шая в снег лицом 
фигура ухажера 
приобрела для 
жителей новый 
актуальный 
смысл — они 
даже предложи-
ли ее не трогать, 

а оставить как есть. 
Как ста ло извест-

но «МК», в минувшее 

воскресенье в сквере 
между улицами Мели-
ховская, Белозерская и 
Лескова кто-то выломал 
часть парковой компози-
ции, и бронзовая девуш-
ка, сидящая на скамейке, 
осталась без своего спут-
ника, который протягивал 
ей цветок. Неизвестные 
просто опрокинули мо-
лодого человека, вывер-
нув постамент из плитки, 
однако ничего не украли. 
То ли они не преследова-
ли корыстного интереса 
сдать скульптуру в пункт 

приема цветного метал-
ла, то ли просто не смогли 
поднять такую тяжесть. 
В управе рассказали, 
что у памятника есть не-
большие повреждения, 
поэтому, прежде чем вос-
станавливать компози-
цию, жениха отправят в 
мастерскую, чтобы при-
вести его лицо в порядок. 
Есть надежда, что камеры 
видеонаблюдения помо-
гут полицейским быстро 
установить личности зло-
умышленников. 

Меж тем местные 

жители неожиданно зая-
вили, что сквер давно пе-
рестал быть местом сви-
даний. По ночам в теплое 
время года здесь собира-
ются бродяги и распивают 
спиртное. Поэтому фигу-
ра мужчины, валяющаяся 
на земле, была бы здесь 
даже более уместна, чем 
кавалер «при полном па-
раде». Появились также 
креативно мыслящие 
граждане, которые пред-
ложили назвать компози-
цию «Она его отшила, а он 
обиделся и прилег».

РОЖДЕНИЯ РЕДКОЙ ЛУЧИСТОЙ 
ЧЕРЕПАХИ ЖДАЛИ ТРИ ГОДА

В Московском зоопарке 
впервые появился на свет 
детеныш лучистой черепа-
хи. В природе этот вид на-
ходится на грани полного 
исчезновения.

Как узнал «МК», крошеч-
ного черепашонка сотруд-
ники обнаружили во время 
планового осмотра яиц в 
инкубаторе. Малыш сам 
выбрался из скорлупы, по-
мощь зоологов ему не по-
надобилась. Вес детеныша 
при рождении был всего 29 
граммов, а длина панциря 
— 5 см. Через несколько 
дней после вылупления 
маленькая рептилия ста-
ла активно кушать: в ее 
меню — несколько видов 
салата, сладкие фрукты, 
кабачки и тыква. Так что 
сейчас она поправилась и 
весит 50 граммов. По мере 
взросления ее рацион из-
менится. 

Большую часть дня че-
репашка активно двига-
ется. Ее дом — теплый, 
освещенный террариум с 
укрытиями, чистой водой 
и рыхлым грунтом, в кото-
рый она может закопаться. 
Назвать пол новенького пи-
томца специалисты пока 
не могут: его можно будет 
определить только через 
несколько лет. 

Всего в зоопарке жи-
вет пять взрослых лучи-
стых черепах. Зоологи на 

протяжении трех 
лет пытались до-
биться, чтобы реп-
тилии смогли раз-
множаться. Чтобы 
повысить шансы 
на успех, сотруд-
ники летом вы-
носили черепах в 
уличные вольеры, 
чтобы они могли 
погреться на сол-

нышке, а летом их отправ-
ляли в недолгую спячку. И 
самки, и самцы содержа-
лись вместе, чтобы самцы 
могли сражаться за даму 
сердца: такие ритуалы 
стимулируют размноже-
ние. За этот период было 
получено четыре кладки 
яиц, но только из послед-
ней появился детеныш. 

Уникальный малыш нахо-
дится под постоянным кон-
тролем специалистов: они 
следят за его поведением, 
активностью и аппетитом, 
еженедельно проводят 
контрольное взвешивание. 
Самочувствие черепашон-
ка отличное: он с интере-
сом изучает окружающий 
мир, купается и принимает 
солнечные ванны. 
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Лучистые че-
репахи нахо-
дятся на грани 
полного исчез-
новения из-за 
сокращения 

кормовой базы, террито-
рии, пригодной для жизни, 
а также браконьерства и 
продажи в качестве до-
машних питомцев. Этот 
вид занесен в Междуна-
родную красную книгу и 
Конвенцию о международ-
ной торговле видами дикой 
фауны и флоры, находя-
щимися под угрозой ис-
чезновения (СИТЕС).

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
Щ

Календарь 
прилета птиц 
в марте.
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ОСНОВАТЕЛЬ CREAM SODA ДМИТРИЙ 
СВИРГУНОВ УТОНУЛ В ВОЛГЕ
Этой реке была посвящена одна из самых 
популярных песен группы
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Во «Внуково» высокого гостя 
встречал вице-премьер 

Дмитрий Чернышенко.

Появившиеся в Москве 
приветственные 
баннеры были заказаны 
Союзом китайских 
предпринимателей 
в России. И их только 15.



Опубликованы шесть условий, 
при несоблюдении которых 
Россия выйдет из зерновой 
сделки
Владимир Путин, выступая на пар-
ламентской конференции «Россия–
Африка», пригрозил выходом из 
зерновой сделки, если условия Рос-
сии будут снова проигнорированы 
— ключевые требования перечисле-
ны в заявлении МИД РФ. Президент 
пообещал, что в этом случае Москва 
компенсирует странам Африки не-
обходимый объем зерна. Причем 
совершенно бесплатно.

Конференция «Россия–Африка» собрала 
в Колонном зале Дома Союзов глав законода-
тельных собраний и парламентов из подавля-
ющего большинства африканских государств. 
В кулуарах гости расхваливали теплый прием, 
хорошие условия проживания и насыщенную 
культурную программу. А выйдя на сцену, 
увлекались воспоминаниями о Советском 
Союзе, когда одним гостеприимством дело 
не ограничивалось и страны континента по-
лучали мощную финансовую и материально-
техническую поддержку от «старшего брата». 
Спикеры призывали российских политиков 
поскорее «вернуться к славным традициям 
сотрудничества». «Владимир Путин — ве-
ликий государственный деятель. Мы будем 
продолжать быть вместе с Россией, а Россия 
должна продолжать оказывать нам поддержку 
и помощь по всех областях», — лучше других 
сформулировал общие чаяния представитель 
законодательного собрания Гвинеи-Бисау.

Владимир Путин, прибывший на 

конференцию после обеденного перерыва, 
ностальгических выступлений африканцев не 
слышал. Но согласиться с ними не мог бы в 
любом случае. В своей речи президент под-
черкнул: Россия по-прежнему немало делает 
для своих «африканских друзей». «Благодаря 
нашему содействию на континенте возведены 
многие промышленные предприятия, созданы 
целые отрасли, построены жизненно важные 
объекты инфраструктуры и социальной сре-
ды», — перечислил ВВП. Он напомнил, что 
Москва списала африканским странам 20 
млрд долларов накопившейся задолженно-
сти. И вообще «всегда уделяла и будет уделять 
первоочередное внимание сотрудничеству 
с африканскими государствами». «Не будет 
преувеличением сказать, что это один из не-
изменных приоритетов российской внешней 
политики», — подчеркнул президент. 

На новом этапе Путин пообещал Африке 
не только поддержку в борьбе с неоколониа-
лизмом, источником которого, по его мнению, 
продолжают оставаться режимы коллектив-
ного Запада, но и передовые технологии. Он 
заявил о готовности перевести финансовые 
расчеты с африканскими странами в нацио-
нальные валюты. И анонсировал удвоение 
ежегодной квоты приема африканских студен-
тов на бюджетные места в российских вузах. 
(Сейчас за счет РФ высшее образование по-
лучают 5 тыс. представителей африканских 
стран.)

Путин сообщил, что на зерновую сделку 
с Украиной Россия пошла исключительно в 
интересах африканских стран. И пролонги-
ровать ее на очередные 60 дней также согла-
силась, «руководствуясь их потребностями». 
Однако 45% украинского зерна, по его словам, 
ушло в сытые европейские страны, и только 
3% — в голодающую Африку. Тогда как Россия 

за тот же период поставила на континент в 
9 раз больше аналогичной продукции — 12 
млн тонн против 1,3 млн. «Если мы примем 
решение не продлевать сделку через 60 дней, 
то мы готовы весь тот объем, который был 
направлен за предыдущее время в особо 
нуждающиеся страны Африки, поставить туда 
из России бесплатно», — заявил ВВП. 

Он объяснил, что выход из сделки может 
произойти в случае несоблюдения ее «пакет-
ного характера». «Мы настаиваем на полном 
соблюдении ключевых российских требова-
ний (...). Только при учете нашей позиции будет 
обеспечена справедливая и комплексная 
реализация «черноморской инициативны», 
— заявил ВВП. В заявлении МИД РФ, об-
народованном после выступления Путина, 

перечислены 6 ключевых позиций, при невы-
полнении которых Россия приостановит свое 
участие в соглашении после 18 мая 2023 года. 
Это, в частности, переподключение «Россель-
хозбанка» к SWIFT, разблокирование зарубеж-
ных активов и счетов российских компаний, 
связанных с поставками продовольствия и 
удобрений, отмена ограничений на страхо-
вание и перестрахование продовольственных 
грузов, возобновление поставок зарубежной 
сельхозтехники и запчастей к ней, запуск ам-
миакопровода «Тольятти–Одесса». Отметим, 
что эти требования как условия продолжения 
сделки выдвигаются Москвой не впервые. 
Однако ранее они были проигнорированы ЕС 
без особых последствий для Украины. 

Елена ЕГОРОВА.

ТОЧКА СБОРКИ 
РОССИИ И КИТАЯ
c 1-й стр.

Это и есть та самая важная точка 
соприкосновения России и Китая. 
И одновременно главный пункт 
общего противостояния США. 

Потому что существование независимых Китая 
и России — вызов смыслу существования 
Америки.

Поэтому для Китая готовят тайваньскую 
проблему.

Поэтому сейчас Россия решает проблему 
украинскую. И, кстати, Россия ведь тоже не 
хочет никого захватить и насаждать свои цен-
ности. Ну вспомните, еще совсем недавно, 
когда СВО уже шла, но украинское руководство 
еще не окончательно спятило, Россия четко 
заявляла, что не ставит своей задачей смену 
режима на Украине. Посмотрите на Зеленско-
го — он ведь до сих пор жив. Так ли ведут себя 
захватчики?

Глупо, однако, не признавать, что США — 
сверхдержава. Ни Китаю, ни нам в одиночку 
не справиться — слияние и поглощение неиз-
бежно. Неизбежно превращение в глобальных 
«американцев» — массу людей, для которых 
важнейшими ценностями являются не исто-
рия, язык, традиции, вера, а удовлетворение 
прихотей.

А значит, нынешний визит товарища Си 
становится визитом (звучит как штамп, но это 
правда) мирового исторического значения. Этот 
визит для США — как кость в горле. Америка 
может подавиться. Если точка соприкоснове-
ния России и Китая станет точкой сборки и для 
других стран, то это действительно развилка. 
Мир может, наконец, сойти с дороги, в конце 
которой его ждет только копошащаяся единоо-
бразная биомасса многополых индивидуумов и 
наслаждающийся «золотой миллиард». И пойти 
по дороге «общей судьбы человечества».

Дмитрий ПОПОВ.
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ, 
НО ОЧЕНЬ 
ДЕЛОВОЙ ...
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К правительственному терми-
налу «Внуково» встречающие 
стали подтягиваться примерно 
за полтора часа до прибытия 

китайского «борта номер один». У ворот воз-
душной гавани скопилось порядка 50 машин 
и съемочные группы основных телеканалов. 
Но российских журналистов дальше крыльца 
не пускали. Места на летном поле оказались 
зарезервированы для представителей китай-
ских СМИ, прибывших из Пекина освещать 
визит лидера. Однако трибуны, с которой Си 
мог бы произнести несколько положенных 
случаю приветственных слов, нигде не на-
блюдалось. И, что самое странное, не было 
даже женщин в цветных кокошниках с кара-
ваем — непременным атрибутом русского 
гостеприимства.

Главная интрига — приедет ли в аэропорт 
Владимир Путин — разрешилась, когда к тер-
миналу подкатил автомобиль вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко. В теории статус гос-
визита допускает, что гостя встречает лично 
президент страны. Но на практике Путин этого 
не делал уже очень много лет: последним 
иностранным лидером, удостоившимся та-
кого знака внимания, был Герхард Шредер, 
прилетавший в РФ в 2004 году. В 2006-м ВВП 
приезжал во внуковский терминал, чтобы по-
завтракать с четой Бушей, чей самолет при-
землялся на дозаправку по пути из Сингапура 
(представьте себе, были и такие времена). 
В 2014-м аэропорт был выбран местом для 
кратких переговоров Владимира Путина с 
тогдашним президентом Франции Франсуа 
Олландом. А несколько месяцев спустя Путин 
ездил провожать Олланда и Ангелу Меркель 
во «Внуково» после затянувшихся до поздней 
ночи переговоров по украинской тематике в 
Кремле. 

Выбор в качестве встречающего Дмитрия 
Чернышенко можно объяснить двумя обстоя-
тельствами: с одной стороны, именно он в 
кабмине отвечает за туризм и гостеприим-
ство, с другой — является сопредседателем 
Российско-китайской правительственной 
комиссии, в недрах которой готовятся меж-
государственные проекты и соглашения.

Си Цзиньпин появился в проеме своего 
гигантского лайнера минут через 5 после по-
дачи трапа. На нем было черное шерстяное 
пальто — примерно такое же, в каком Путин 
прилетал в Пекин в феврале 2022-го. Спуска-
ясь по застеленной ковром лестнице, он вни-
мательно смотрел себе под ноги. И только в 
самом конце поднял глаза на встречающих. 

Поскольку российских журналистов по-
близости не было, первые слова Си известны 
в передаче китайских СМИ. Глава КНР, со-
гласно их сообщениям, заявил Чернышенко, 
что рад вновь прибыть на землю близкого 
соседа, с которым Китай связан горами и 
реками. «В ходе визита я буду обстоятельно 
обмениваться с президентом Владимиром Пу-
тиным мнениями по вопросам двусторонних 

отношений и важным региональным и между-
народным темам, намечать план развития 
стратегического взаимодействия и практи-
ческого сотрудничества», — сообщил он. Си 
также добавил (правда, не очень понятно, в 
каком контексте), что Китай вместе с РФ готов 
стоять на страже миропорядка, основанного 
на международном праве. «Уверен, что мой 
визит станет плодотворным, придаст новый 
импульс развитию отношений с Россией», 
— заявил глава КНР. Дальше последовало 
исполнение гимнов двух стран и проход по-
четного караула.

Стоит отметить, что в других государствах 
постсоветского пространства Си встречают 
куда с большим размахом. Так, в Узбекистане, 
несмотря на глубокую ночь, на летном поле со-
бралось не только все руководство страны, но 
и внушительная толпа людей в национальных 
одеждах. В течение получаса они пели, плясали 
и всячески выражали свое ликование. 

Помощник Владимира Путина Юрий 
Ушаков объяснял, что от «отягощающих про-
токольных штучек» отказались по просьбе 
китайской стороны. Обычно государственный 
визит отличается пышностью приема и насы-
щенностью программы: гость идет в Большой 
театр, выступает с лекцией в МГИМО, посе-
щает предприятие или бизнес-форум, летит 
еще в какой-нибудь город и т.д. Но на этот раз 
ничего подобного не будет, хотя поначалу у 
Владимира Путина были планы показать Си 
Цзиньпину новую Кольцевую линию столично-
го метро. Ушаков пояснил, что государствен-
ный статус подчеркивает важность поездки. 
Но по сути это исключительно деловой визит, 
рассказать о содержании которого можно 
только одно: «Переговоры, переговоры и еще 
раз переговоры». Почему Си решил отказаться 
от других мероприятий? В Кремле намекают: 
устал от слишком насыщенной внутренней 
повестки (напомним, что в КНР недавно за-
вершилось Всекитайское собрание народных 
представителей).

Другое возможное объяснение: в услови-
ях СВО Си не хочет вести дипломатию as usual 
(как обычно — англ.), предпочитая сконцентри-
роваться на действительно важных вещах. 

Из аэропорта глава КНР в сопровожде-
нии эскорта мотоциклистов отправился в 
гостиницу: теперь это не «Украина», а отель 
китайской сети в деловом парке «Хуамин», 
построенном китайцами. Там к его услугам 

президентский люкс площадью почти 400 кв. 
м с собственным зимним садом и видами на 
Останкинскую телебашню. Пока Си отдыхал с 
дороги, Владимир Путин выступал на коллегии 
МВД и конференции Россия–Африка. (Ни на 
одно из этих мероприятий президент вопреки 
обыкновению не опоздал.) Ровно в 16.30 он 
уже стоял в Екатерининском зале Кремля, 
чтобы лично поприветствовать председателя 
Си. В понедельник у лидеров России и Китая 
запланировано общение тет-а-тет — самое 
важное из всех намеченных переговоров. По 
словам Ушакова, они обсудят «наиболее чув-
ствительные вопросы». Однако по традиции 
встреча началась с обмена любезностями: 
глава КНР назвал Путина «дорогим другом» 
и... внезапно анонсировал его участие в пред-
стоящих в 2024 году президентских выборах. 
«Благодаря вашему руководству Россия до-
билась значительных успехов. Уверен, что 
российский народ поддержит вас в ваших 
добрых начинаниях», — заявил Си. 

Елена ЕГОРОВА.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Так сейчас выглядит па-
мятник русскому поэту 

Александру Пушкину, который пока 
еще стоит там, где его установили че-
тырнадцать лет назад — в парке Крон-
валда в центре Риги. Пока не снесли, 
но, как смертнику перед казнью, голо-
ву его замотали черным целлофано-
вым мешком — чтоб не дышал. Не 
надо иллюзий: Пушкину были не рады 
еще в 2009 году, когда накануне уста-
новки, в общем-то, скромного памят-
ника появилось письмо-обращение 
некоторых представителей латвий-
ской интеллигенции, выражавших 
протест. Тем не менее бронзовый 
поэт встал, но, как теперь понятно, не-
надолго. После начала СВО Пушкин 
стал для латышей одним из символов 
российской пропаганды. Думал ли 
Александр Сергеевич, что не будет он 
любезен латышскому народу? Теперь 
муниципальные власти Риги грозятся 
переместить его на окраину к супруге 
— Наталье Гончаровой.

КАДР

УТРАТА
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ФОТОФАКТ

УМЕР ЛЕГЕНДАРНЫЙ КОМАНДУЮЩИЙ ДАЛЬНЕЙ АВИАЦИЕЙ ГЕНЕРАЛ 
РЕШЕТНИКОВ 

ПЕНСИОНЕР НАПАЛ НА ЖЕНЩИНУ С СОБАКОЙ

В Москве на 104-м году 
скончался легендарный 
командующий дальней 
авиацией, Герой Со-
ветского Союза, фрон-
товик, заслуженный 
военный летчик генерал-
полковник Василий 
Решетников. Смерть насту-
пила от острой сердечной и 
дыхательной недостаточно-
сти. О месте и дате похорон 
будет сообщено позже. В 
годы Великой Отечествен-
ной на бомбардировщиках 
Решетников совершил 307 

боевых вылетов. Дважды 
его самолет горел, летчик 
остался жив чудом. В июле 
1943 года он стал Героем 
Советского Союза. С 1969 
по 1980 год генерал Решет-
ников возглавлял дальнюю 
авиацию. При нем полки 
перевооружались на Ту-22 и 
Ту-95. После увольнения не 
прерывал связи с дальней 
авиацией, много делал для 
ее развития, для воспитания 
нового поколения авиато-
ров. Один из ракетоносцев 
Ту-160 носит имя Васи-

лия Решетникова. А еще 
военачальник писал стихи. 
Он автор книги о своем дяде 
— известном полярнике и 
художнике Федоре Решет-
никове, среди полотен кото-
рого всем известная картина 
«Опять двойка». Василий 
Васильевич был добрым 
другом редакции, всегда от-
кликался на просьбы «МК», 
не раз становился героем 
очерков. Редакция «МК» вы-
ражает искренние соболез-
нования родным и близким 
генерала Решетникова. 

На пенсионера, который 
напал в Сочи на пенсио-
нерку и ее собаку, подано 
заявление в полицию. 
ЧП произошло в Адлерском 
районе на Садовой улице. 
Пожилой мужчина заметил 
на улице женщину, которая, 
как ему показалось, выче-
сывала пса прямо во дворе. 
Дама пыталась объяснить 
агрессивному гражданину, 
что собака гладкошерстная. 
Однако от расправы это ее 
не спасло. Мужчина взял 

палку и ударил женщину по 
лицу, при этом он старался 
попасть и по собаке. Окро-

вавленная палка была сдана 
в полицию в качестве вещ-
дока вместе с заявлением. 
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Отказаться от принципа «хватать 
и не пущать» в отношении 
бизнесменов призвал 
полицейских Владимир Путин. 
Президент напомнил о задаче 
импортозамещения, лежащей 
сегодня на плечах отечественных 
предпринимателей, и наказал 
помогать им не допускать неверных 
шагов. Глава государства велел 
ведомству навести порядок с 
выдачей паспортов жителям новых 
регионов, а в работе не допускать 
чванства и непрофессионализма.

Выступая 20 марта на расширенной кол-
легии МВД, Владимир Путин был в своем 
стиле: самое важное оставил на потом. 

— На что хотел бы обратить внимание, 
— произнес президент и сделал паузу, давая 
возможность министру Владимиру Коло-
кольцеву усесться в кресло. — Сохранение 
единства общества в современных условиях 
приобретает особое значение.

Уже в следующую секунду забитый до 
отказа зал в погонах осознал, что решать эту 
задачу придется непосредственно каждому, 
кто в этом зале находится:

— Она решается знаете прежде всего 
чем? — продолжал Путин. — Повышением 
уровня вашего профессионализма. Ни в 
коем случае в работе с людьми нельзя до-
пускать чванства, непрофессионализма, 
несправедливости. Это первая часть. А во-
вторых, жестко пресекать любые попытки 
противников и их агентуры на территории 
нашей страны раскачать наше общество. 

Разумеется, жесткий наказ главы го-
сударства вовсе не был попыткой обнулить 
заслуги МВД за прошлый год. Путин, а вслед 
за ним и Колокольцев, подчеркнули, что один 
из основных показателей качества рабо-
ты современных Жегловых и Шараповых 
— раскрываемость — растет. Особенно по 
тяжким и особо тяжким составам престу-
плений. Например, по убийствам раскры-
ваемость в прошлом году приблизилась к 

100%. По изнасилованиям и причинению 
тяжкого вреда здоровью раскрыто около 
95% преступлений. 

Еще немного впечатляющей статистики 
от главы МВД: задержано 30,5 тысячи участ-
ников преступных формирований. Заведены 
уголовные дела на 45 воров в законе. Ликви-
дировано 11 финансовых пирамид. 

Но Путин все равно был недоволен. У 
президента на то было две причины: отно-
шение полицейских к бизнесменам и воло-
кита при выдаче паспортов жителям новых 
регионов. 

— Вы знаете, что были предприняты 
коллективным Западом системные усилия 
по разрушению нашей экономики. Ничего не 
получилось. Ничего и не получится. Но успо-
каиваться нельзя, — подчеркнул президент 
и объяснил почему. То, что раньше можно 
было купить, теперь надо делать самим. А 
значит, основной груз ответственности за 
импортозамещение и снятие рисков для 
страны в среднесрочной перспективе лежит 
на плечах отечественного бизнеса. 

Намек президента силовикам прозвучал 
весьма прозрачно: предпринимателям и так 
тяжело, хоть вы-то их не кошмарьте. 

— Ни в коем случае нельзя работать по 
принципу «хватать и не пущать». Нужно в корне 
здесь изменить подходы к работе в экономике 
и в бизнесе. Нужно скорее помогать людям 
избегать неверных шагов и правонарушений. 
А если какие-то нарушения были совершены, 
нужно помочь людям выйти из этой ситуации, 
— чтобы совсем уж не ломать привычные сте-
реотипы полицейских, Путин отметил, что име-
ет в виду в первую очередь добросовестных 
участников экономической деятельности.

Ну и, наконец, новые субъекты. Кстати, 
президент в своей речи прочертил своего 
рода пунктир между Новороссией и Донбас-
сом: и там, и там задачи разные. Но есть и 
общие. Например, выдача жителям россий-
ских паспортов. И вот тут-то по линии МВД 
наметилась серьезная пробуксовка.

Татьяна АНТОНОВА.

ПУТИН НАКАЗАЛ ПОЛИЦИИ ПОМОГАТЬ БИЗНЕСУ
«Если какие-то нарушения были совершены, нужно помочь 
людям выйти из этой ситуации»

СИЛОВИКИ

Редька, выращенная японской компанией «Маnda Fermentation Co», по-
пала в Книгу рекордов Гиннесса как самая большая в мире. Вес плода дости-

гает 45,86 кг. Чудо-редьку растили аж полгода. 

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

Си Цзиньпин анонсирует 
участие Владимира 
Путина в президентских 
выборах 2024 года. 

Китайский кортеж в Москве.

СЕГО ДНЯ

Отель и президентский 
400-метровый номер, в 
котором остановился Си.

АФРИКЕ ПООБЕЩАЛИ БЕСПЛАТНОЕ ЗЕРНО
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Заранее к приезду Владимира 
Путина жители новостройки в 
Мариуполе не готовились. Вла-
димир Троценко, который про-

демонстрировал Путину свою квартиру, при-
знался журналистам, что перед визитом 
президента во дворе многоэтажки началось 
движение. «Во дворе ходили человек пять в 
белых касках и двое в гражданском. Я подумал, 
собираются что-то во дворе перестраивать, 
— рассказывал мужчина на камеру. — А потом 
смотрю, что-то не то. Более серьезные люди 
там собрались. Ребята сказали: Путин. Ну, я 
не поверил. И тут вижу, он идет к нам. Пре-
зидент спросил, какие будут вопросы. Один 
парень ответил, что три месяца не выдают 
зарплату. Сосед сказал, что тяжело получить 
российский паспорт, потому что очереди…»

Жительница новостройки Ирина подоспе-
ла на встречу с Путиным с опозданием. 

— Нравится? — обратился к ней прези-
дент, когда речь зашла о новом жилье.

— Нравится. Это маленький кусочек рая 
у нас здесь, — ответила женщина.

В мариупольском чате Ирина делилась 
впечатлениями: «Мы так растерялись, что обо 
всем забыли. Ну и понимали, что нельзя. Поэ-
тому наслаждались живым общением. Путин 
— очень приятный, лаконичный и улыбается. 
Журналистов не было, как обычно. Только два 
парня снимали».

Мы связались с Ириной.
— Все произошло неожиданно. И раз-

говор, и визит Путина был спонтанный. Мы 
не знали заранее, что он приедет. Никакой 
информации не просочилось, — утверждает 

собеседница. — Дело было около 7 вечера. 
Залаяла собака. Я выглянула в окно и увидела 
Путина. Ну, я и побежала на улицу. 

Люди были рады видеть президента. Бе-
седа была теплой. Владимир Владимирович 
оказался очень простым в общении, пози-
тивным. Мы пожелали ему всех благ, всего 
самого-самого. А на следующий день мне 
пошли угрозы с незнакомых номеров. Пря-
мым текстом говорили: «Если думаешь, что 
вышла и выступила, то всё? Нет, теперь ходи 
и оглядывайся». 

— Что-то немного соседей собралось 
пообщаться с Путиным.

— Если бы заранее знали, то больше лю-
дей собралось. События настолько быстро 
развивались, я бы точно не успела обежать 
всех жильцов. Так как дом — новостройка, 
мы еще не все перезнакомились, номеров 
телефонов жильцов нет. Соседи, которые не 
попали на встречу, потом жалели. А те, кому 
посчастливилось увидеть Путина, до сих пор 
не верят, что лично общались с президентом. 
Теперь соседи друг у друга выспрашивают 
подробности. 

— Много в Мариуполе таких 
новостроек?

— Домов новых уже много, строительство 
продолжается, что радует. Дома, которые мож-
но отреставрировать, ремонтируют. Жителям 
города хотелось бы, чтобы побыстрее всё вос-
становили, но фронт работы большой, нужно 
потерпеть. По-другому пока никак. Строители 
и так работают в три смены, это тяжело. 

В нашем доме квартиры выделили людям, 
которым реально негде было жить. У одних 

дом полностью разрушен, у других сгорел. 
Комиссия принимала решение о переселении 
в новостройку на основании актов о сносе 
их домов. 

— Квартира, которую посетил Пу-
тин, выглядит так, будто туда только что 
заехали.

— Мы все недавно получили квартиры, 
они шикарные и чистые. Многие еще вещи не 
успели разложить. 

— Вы прослезились, когда общались 
с президентом. Что случилось?

— Это необъяснимые ощущения. Про-
стите, но вам не понять. Вы не видели кош-
мар, который творился здесь в 2014 и 2022 
годах. Это нельзя описать словами, только 
переживать. 

— Вы хоть сфотографировались с Пу-
тиным на память?

— Нет. Мы понимали, что ситуация не та 
для этого.

— В городском чате люди жаловались, 
почему глава государства не посетил 
другие дома, где, например, отсутствует 
газ.

— Куда смогли, туда провели газ. Это вещь 
серьезная. Где нет газа, там есть электриче-
ство, можно готовить и купаться. Еще есть 
районы, куда не дошла комиссия, чтобы соста-
вить акт о переселении. Но это временно. 

— Песков сказал, что во время обще-
ния с президентом жители Мариуполя 
ставили вопросы, связанные с задержкой 
выплат зарплат и оформления российско-
го гражданства. 

— Я не слышала начало разговора моих 
соседей, так как подошла позже. Но про за-
держки зарплат знаю. Это связано с изме-
нениями банковских реквизитов. Имеются 
проблемы с оформлением гражданства, по-
тому что мало точек подачи документов, а 
желающих получить паспорт РФ много. Еще 
у многих сгорели или потеряны документы. 
Требуется время для их восстановления. Со-
ответственно, сдвигаются сроки получения 
паспортов. Из-за того, что люди не успели 
оформить документы, оттягивается время 
назначения пособий и соцвыплат. 

— Вы получили паспорт?
— Я и мой отец получили. Сейчас оформ-

ляю паспорт ребенку.
— Зарплаты в городе маленькие?
— Зарплаты разные. Те, кто работает 

на стройках, получают прилично. По слухам, 
примерно 80 тысяч рублей. А вот цены в Ма-
риуполе высоковаты. Яйца стоят в среднем 
70–100 рублей, хлеб до 40 рублей, а вот мясо 
«кусается», до 500 рублей.

— Магазины не пустые?
— Магазинов много. Есть всё, даже бо-

лее. Раньше такого не видели. Недостатка в 
позициях нет.

Ирина БОБРОВА.

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС 
ЗЕЛЕНСКОГО
c 1-й стр.

Президент Чехии Петр Павел вы-
сказал непопулярное на Западе, 
но, похоже, близкое к правде мне-
ние о том, что весеннее насту-

пление ВСУ будет определяющим для Киева. 
По его словам, у ВСУ будет только одна попытка 
на проведение крупного контрнаступления, так 
как в случае провала найти средства на новую 
будет практически невозможно.

«Запасы жизней, как в игре, заканчивают-
ся. Скоро game is over. Наступление не может 
идти без мощного второго эшелона. Иначе 
украинский кулак сразу отрежем. Короче, уже 
вся Европа шепчет: скоро ВСУ конец», — про-
комментировал это заявление военный кор-
респондент Александр Сладков.

Командир батальона «Восток» Александр 
Ходаковский, в свою очередь, отметил, что 

противник постепенно повышает градус обста-
новки. Он участил артобстрелы, а также локаль-
ные вылазки. По словам комбата, «ощущение 
схода лавины», несмотря на то что ряд прогно-
зов не сбылся, «в воздухе все же висит».

По словам Александра Ходаковского, сей-
час на фронте используется каждый день для 
того, чтобы подтянуть в плане подготовки наши 
мобрезервы. Самое главное, считает он, это не 
дать противнику ни единого шанса на успех.

Военный аналитик Владислав Шурыгин 
объяснил в разговоре с «МК», почему противник 
под руководством Запада столько сил вклады-
вает именно в весеннее наступление и почему 
оно может стать последним для ВСУ.

— Нужно понимать, что если эта попытка 
будет неудачной, то вряд ли удастся снова 
получить вооружение в таком количестве и 
под такую же задачу, — сказал он. — Скорее 
всего, западные советники и кураторы будут 
ставить себе цель куда менее амбициозную: 
поддержка максимального уровня боеспособ-
ности ВСУ, чтобы пытаться, что называется, 
сидеть в глухой обороне и как можно дольше 
держаться против русских.

Потому что если из весеннего «наступа» 
ВСУ ничего не получится, а наступление та-
кого масштаба, которое сейчас готовится, 
это практически максимум боевых возмож-
ностей украинской армии и того, что может 
дать Запад, то следующее можно будет под-
готовить не раньше, чем к середине осени, 
а то и позже. Правда, непонятно, что за это 
время произойдет с Украиной, с ситуацией 
на фронте и, самое главное, с моральным 
духом противника. Поэтому на ближайшее 
наступление ставится очень много. Прак-
тически всё.

По словам эксперта, уже через некоторое 
время после начала битвы будет понятно, какая 
из сторон одержит верх.

— На стороне Украины НАТО и США со всей 
их организационной мощью. Это космическая 
разведка, связь, компьютеры, математические 
модели, высокоточное оружие и все то, на что 
они делают ставку. На нашей стороне тоже 
очень много — обученность личного состава, 
превосходство в тяжелой технике, артиллерии 
и эффективное командование. Просто нужно 
понимать, что будет очень большая битва. Чем 

она закончится — покажет время. В принципе, 
уже через десять дней после начала наступле-
ния будут понятны его основные итоги. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Российские туристы резко 
засобирались в Китай
После того как Китай с 15 марта воз-
обновил выдачи виз для иностранных 
граждан, россияне массово надума-
ли их получать, будто только этого и 
ждали три долгих года. В результате 
грезящие Великой Китайской стеной 
столкнулись с дефицитом «свобод-
ных окон» для подачи документов в 
визовых центрах. «МК» выяснил, что 
происходит в эти дни с получением 
россиянами виз в Китай.

С 15 марта КНР возобновила выдачу ино-
странцам всех типов виз в своих консульских 
учреждениях по всему миру. Как выяснил 
«МК», между этим решением китайских вла-
стей и датой, когда обычный российский 
турист окажется в Китае, пройдет немалый 
отрезок времени. Визу самостоятельному 
туристу — классическую, туристическую — 
получить тот еще квест. 

Представитель русскоговорящего ту-
роператора в Китае Джоу Линься расска-
зала «МК», что «они делали своим туристам 
приглашение, но визу еще никто из них не 
получил». 

— Есть много российских туристов, 
обращающихся за визами, но им придется 
подождать до следующего месяца. В Ир-
кутске принимают документы, а вот в Санкт-
Петербурге и Москве — нет. 

— Если я собрала весь пакет документов 
для самостоятельной поездки, когда смогу 
передать их в визовый центр?

— Так как желающих много, то свобод-
ные слоты (окна) для подачи документов, 
например, в Москве есть только с 20 мая, в 
Санкт-Петербурге — раньше, с 20 апреля, 
— пояснила директор ассоциации «Альянс 
туристических агентств» Наталья Осипова. 
— К сожалению, когда будут открыты без-
визовые поездки групп туристов, пока еще 
неизвестно. По чисто техническим причинам 
они пока не возобновлены. 

— Ажиотаж понятен, ведь визы три года 
не выдавались. Востребованы как деловые 
поездки, так и по учебе, и с туристическими 
целями. Но для российских туристов прин-
ципиально важны безвизовые поездки — 
ведь 80% туристов, как российских, так и 
китайских, путешествовали до пандемии по 
безвизовым групповым поездкам. Мы ждем 
возобновления этого механизма, который 
позволит туроператорам организовывать 
такие поездки. Обычная классическая виза, 
к примеру, для китайцев стоит немалых денег 
(200 долларов), поэтому им тоже выгодней 
путешествовать в Россию по безвизу в со-
ставе групп. И вторая трудность — это пока 
что ограниченное количество авиаперелетов, 
так как визы только-только начали выдавать и 
авиакомпании еще не поставили достаточное 
количество рейсов. Наших соотечественников 
больше всего интересует китайский курорт 
Хайнань, для посещения которого визы не 
требуются, но, к сожалению, по нему еще нет 
полетных программ. Но мы их ожидаем. 

«МК» попытался узнать даты оформления 
и стоимость виз в центре визовой поддержки 
посольства Китая в России, помогающем 
за деньги ускорить процесс, и вот что там 
ответили: 

— Сейчас места на подачу в консульство 
в Москве идут уже на конец мая. Стоимость 
— 52 000 руб., включая консульский сбор (при 
условии, если у вас будет свое приглашение). 
Если приглашения не будет, то 69 000 руб., 
включая сбор. Вы нам присылаете документы 
курьером (услуги курьера оплачиваются от-
дельно). В Санкт-Петербурге места идут на 
конец апреля.  

— Цены какие-то нереальные, это вы по-
пали к посреднику, — комментирует эксперт 
из туриндустрии. — Обычная виза в Китай 
стоит от 4000 до 9000 рублей. 

Мы нашли еще посредников, готовых уско-
рить процесс. Фирма гарантирует «запись и по-
дачу ваших документов в Москве на ближайшие 
даты», уточняя, что «есть окна на март!» Стоит 
услуга 30 000 руб., включая визовый сбор. 

— Я со своей девушкой хочу съездить в се-
редине мая в Шанхай и Пекин, — говорит Юрий 
из Москвы. — Судя по информации, пока очень 
тяжело получить визу без посредников. 

— Готовы заплатить посредникам? 
— Честно говоря, пока не понимаю, какой 

порядок цен, только сегодня начал этим за-
ниматься. Но если что, я готов отдать и 60 000 
руб. за нас двоих…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Недавно Метрополитен-музей Нью-
Йорка заменил таблички у картин Куинджи, 
Айвазовского, Репина: русских живописцев 
назвали украинцами. На сайте киевского 
Офиса президента десятки тысяч голосов 
набрало требование Россию именовать Мо-
сковией, а все российское и русское — мо-
сковским, ибо название Русь, мол, украдено 
«Московской ордой» у «Руси-Украины».

До того латвийский депутат прославился 
твитом: «Русский язык возник как диалект, 
когда монголо-татары пытались говорить 
по-украински». Разошлось в Рунете видео 
— девочка лет пятнадцати внушает седобо-
родому русскому скептику: это «ваша прави-
тельница Екатерина рассказала вам», будто 
Владимир Креститель и Ярослав Мудрый не 
были украинцами!

Неудивительно. Еще до второго Майдана 
в британской прессе обкатывалась поль-
ская версия, что чуть ли не со Святополка 
Владимировича Окаянного Польша и «Русь-
Украина» составляли «содружество».

А на Ютубе года с 2019-го множатся 
сотни русскоязычных видео с названиями 
вроде «Ложь историков». Под ними — тысячи 
комментов типа: «Завоевание Русов Петер-
бургской империей!», «Романовы проводили 
геноцид Славян!»…

Нет, это не свидомые украинцы клянут 
победу русского оружия под Полтавой, не их 
белорусские побратимы-змагары плачутся 
о погибели Великого княжества Литовского. 
Это пишут россияне. К примеру, о войне 1812 
года — об архетипическом русском подвиге, 
ставшем, несмотря на горечь московского 
дыма, символом русского самостояния и 
торжества.

Поясню: «альтернативной историей» 
(АИ) называют обычно жанр фантастики. До-
пустим, индейцы отбились от конкистадоров, 
захватили пушки, лошадей и корабли, а потом 
достигли ворот Мадрида. Но все чаще имя 
АИ дается версиям, не оставляющим камня 
на камне от «официальной» (или «традици-
онной») истории. Правда, с наукой они со-
относятся так же, как утверждение, что Луна 
делается в Гамбурге, — с астрономией.

Вначале была блажь математиков. О 
Фоменко и Носовском, углублявших истори-
ческую ревизию народовольца Морозова, я 
прочел еще в 1994 году. А в 1995-м началось 
нашествие «новой хронологии» (НХ) на книж-
ный рынок и расшатанные постсоветские 
умы.

Под занавес десятилетия, в декабре 
1999-го, в МГУ даже провели тревожную 
конференцию «Мифы НХ» с участием круп-
нейших знатоков Древней Руси, академиков 
— археолога Янина и лингвиста Зализняка. 
Материалы «Мифов НХ» и годы спустя разъ-
ясняют, почему морозовцы и фоменковцы 
маются дурью.

Николай Морозов уверял, что история 
библейских царств и анналы Древнего Рима 
— суть фантазийные отголоски поздней-
ших событий: реально существовала, мол, 
только Византия-Ромея. А история Эллады 
и античная культура — и вовсе творчество 
Ренессанса. Он же допустил, что Золотая 
орда — орден крестоносцев.

Геометр Анатолий Фоменко проверил 
выкладки народовольца, поначалу выведя, 
что «Ромея» — это Священная Римская им-
перия тех Средних веков, когда итальянцы 
выдумывали Древнюю Грецию.

Математик Глеб Носовский взялся за 
дело старшего коллеги — и пошла писать гу-
берния. Испания и Китай (с Египтом и обеими 
Индиями) оказались в одной русскоязычной 
Орде-Империи, она же Тартария. Чингис-
ханскую столицу воздвигли после битвы 
на Кулишках (на Славянской площади, где 
метро «Китай-город»). Империю развалили 
в Ивано-Грозную эпоху и добили приходом 
к власти «связанной с Западом династии 
Романовых».

Объяснять «вот это все» ничего не слы-
хавшим ранее — длинно и странно. Однако в 
России число наслышанных про «вот это все» 
стремится к числу осведомленных в «тради-
ционной», сиречь нормальной истории.

В начале нулевых НХ достигла суици-
дального абсурда: ордынскими могиканами 
авторы объявляли Разина, Пугачева и настоя-
щих индейцев, уверяли: остатки Тартарии 
завоеваны Романовыми и США уже в XIX 
веке. Тут Сигурд Оттович Шмидт, большой 
историк, припечатал новохронологов кни-
жечкой «Феномен Фоменко».

Причины краткого сверхуспеха «зрелой» 
НХ очевидны. Постперестроечной публике 
предложили модное слово «империя», па-
раллели с погибелью сверхдержавы, опыты в 
наивной этимологии в толковании старинных 
картинок. Это легко повысило самооценку 
читателям попроще. Читатели же посложнее 
разочаровались в НХ, как и в модных сен-
сациях 70-х и 80-х: «Уважаемый редактор! 
Может, лучше про реактор?..»

Тартарская история, казалось бы, пре-
кратила течение свое… Но если дури где убу-
дет — где-то еще прибавится нетривиальных 
взглядов. Стоило президенту Владимиру 
Путину заметить, что легендарный варяг 
Рюрик мог быть и славянином, сыскались ме-
дийные доброхоты, вообразившие: началось! 
«Эксперты» заладили про фигурантов НХ — 
злокозненных академиков Байера, Миллера 
и Шлецера, навязавших русским унизитель-
ную норманнскую теорию, за несогласие с 
коей Ломоносова якобы приговаривали к 
смертной казни.

На деле адъюнкт (сиречь доцент) Ломо-
носов пробыл полгода под арестом за пьяный 
скандал в академии, пригрозив сосчитать 
зубы совсем другим немцам. По свирепому 
петровскому закону за такой дебош могли 

покарать, как за бунт на корабле. Но не усерд-
ствовали — иначе в буйные годы Петра и 
постпетровья остались бы без госслужащих. 
А тут уже царила кроткая Елисавет.

«История» Ломоносова — сырой про-
торомантизм, к исходу восемнадцатого века 
устарелый, как и суждение первых норма-
нистов о том, что якобы «орднунг» на Руси 
завели варяги (ничуть не немцы).

Норманнская же теория в нынешних 
терминах — вообще не теория, а гипотеза 
по частному вопросу, недоказуемая, неопро-
вержимая, ничего не меняющая. Рюрик мог 
быть скандинавом: эпоха викингов! Или сла-
вянином. А мог вообще не быть отцом Игоря, 
возникнув из путаницы в преданиях. Из чего 
не следует, будто поддельна летописная тра-
диция и не было ордынского ига — и много-
трудного одоления Русью мощной Степи.

Однако миф о недоказненном Ломоно-
сове и его умыкнутой Миллерами рукописи, 
где «вся правда», стал если не хорошим то-
ном, то общим местом.

Здесь-то разверзаются адские бездны. 
Или просто горит перепревшая помойка. 
В недрах ее гниют составленные разными 
энтузиастами короткие «хронологии», сли-
паясь с 7- и 40-тысячелетними Ведами Русов, 
Славян и прочих Гиперборейцев.

Навязшие признаки «альтернативщины» 
— поиск на гугл-картах «звездных крепостей» 
(обычных бастионов). Ссылки на «засыпанные 
этажи» (полуподвалы). Выводы, что «антич-
ная» (от слова «анты») цивилизация (та же Тар-
тария) уничтожена ядерным ударом — в 1700 
году («немцы Романовы» неспроста сменили 
календарь!), в 1812-м или в ходе Крымской 
войны кого-то с кем-то. Иначе «откуда столько 
глины?» — твердят виртуальные археологи: 
либо взрывом насыпало, либо потопом на-
несло! (Им не верится ни в культурный слой, 
ни в то, что полуподвалы — не допотопные, а 
доводопроводные и долифтовые.)

С развитием видеоблогерства и трэш-
публицистики на монетизированных се-
тевых ресурсах «удивительное рядом» с 
претензией на паранауку сменяется копе-
ечным шулерством: достаточно стричь из 
Интернета картинки, «необъяснимые офи-
циальной наукой». Любые большие здания 
«в старинном стиле» — «допотопные»! Едет 
трамвай, не видно проводов — это «веди-
ческие технологии»! Все же слыхали про 
секретного физика Теслу!..

Тут понимаешь: иные телеканалы без-
божно заигрались с контентом про «не-
познанное»; в школе давно «все не так» с 
историей (не только советской), рáвно как и 
с азами мирового искусства; упразднение в 
нашей стране архитектуры породило людей, 
кому любое непанельное здание — «старин-
ное». Такие верят, что ампир с модерном 
— «античные» и «допотопные», ведь их «не 
могут повторить!».

А утверждения, будто «ученые не могут 
объяснить», обычно стоят на незнании, что и 
как объясняет наука. Прежде альтернативная 
техническая мысль не понимала: отчего ж, 
научившись «ковать чего-то железное», сразу 
не сработать паровоз? Новые альтернативно 
одаренные не верят, как можно «сделать 
красиво» без 3D-принтера, и загадку яйца 
и курицы решают посредством оккультиз-
ма и уфологии: «Нам стерли память!», «Нас 
клонировали и заселили!»…

Разумеется, это козни «мирового пра-
вительства» и его прислужников — попов, 
иудеев, ученых. Авторы зубоскалят — а ком-
ментаторы уже призывают идти на штурм 
архивов. Похоже, историков и лингвистов 
(а там и физиков) от встреч с обезумевши-
ми «античниками» уберегает невежество 
последних об организации и персоналиях 
нашей науки.

В альтернативной истории не остается 
места ни Ломоносову, ни Пушкину, ни куль-
туре вообще. Наверное, «новая хронология» 
кончит идеей, что Москву построили при 
советской власти. Уже не смешно, раз «Пе-
тербург откопали»!

Кто фабрикует в Рунете неуемные бред-
ни? Есть искренние фанаты альтернативщи-
ны. Есть и искренние фанатики. И дельцы 
(небрезгливый коуч от лишней монетиза-
ции не откажется). И нечто среднее и даже 
худшее. 

Вот боты с именами образца «Матиль-
да Свердлова» шлепают комменты: «Никто 
все равно не знает дальше прадеда!», «Вот 
почему бабушка называла старые време-
на допотопными!», «Моя прожила 104 года, 
рассказывала, что с неба падала глина!»… 
Похожие «люди без лиц» агитировали бун-
товать против прививок от ковида, а затем 
— против СВО.

Не ручаюсь, что за всей альтернатив-
ной историей стоит пресловутый ЦИПСО 
— Центр инфо-психо-спецопераций ВСУ. 
Но было бы странно, если бы мастера дезы 
и сектостроительства не отметили деше-
вый способ делать лишние тысячи росси-
ян если не сумасшедшими, то идиотами в 
национально-гражданском смысле. При-
шедший за тысячелетиями «ведического 
прошлого» остается с «тайным знанием», что 
«откопали» не только «античный Петербург», 
но даже московское метро: «Ничего у тебя 
нет! Ты голодранец!»

Альтернативная история сродни звонку 
мошенников, что стращают жертву: «Была по-
пытка снять с вашего счета деньги!» Жертва 
верит — деньги испаряются по-настоящему. 
То же и здесь. Жертве кричат: «У тебя украли 
историю! Ломоносов доказал!» И оставляют 
жертву без истории вообще, но с открытым 
новому черепом. Если люди верят, что Москву 
и всю Тартарию расхиросимили в 1812 году, 
то чему поверят завтра?..

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ ИСТОРИЯ 
КАК ЗВОНОК МОШЕННИКОВ

Кто фабрикует неуемные бредни о событиях давно 
минувших дней

СЕГО ДНЯ
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Дометий ЗАВОЛЬСКИЙ, 
историк, публицист
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ПОСОЛ ПОЛЬШИ 
ГРОЗИТ ВОЙНОЙ 
РОССИИ

Трагикомический эпизод накануне при-
езда Си Цзиньпина в Россию. Посол Польши в 
Париже Ян Эмерик Росцишевский так увлекся 
процессом телевизионного интервью в стране 
пребывания, что от имени официальной Варша-
вы пригрозил России войной. Обнародование 
политических сенсаций подобного масштаба — 
это точно не прерогатива функционеров уровня 
посла. И, сообразив, что он, мягко говоря, пре-
высил свои полномочия, пан Росцишевский 
сразу начал операцию «планового отступления» 
в кусты. В ход пошел излюбленный трюк севших 
в лужу начальников: падкие на сенсации жур-
налисты все переврали, а тупые эксперты все 
неправильно интерпретировали и вырвали из 
контекста. Но вот что дословно сказал посол: 
«Если Украина не сможет отстоять свою неза-
висимость, у нас не будет выбора. Мы будем 
вынуждены вступить в конфликт — потому что 
наши главные ценности, которые были основой 
нашей цивилизации, нашей культуры, будут в 
опасности». 

Звучит как пустой треп опьяненного со-
знанием собственной важности мелкого дипло-
матического босса — особенно если учитывать 
то, что это «торжественное обещание» было 
сразу опровергнуто. Но вспомним известную 
пословицу: «Что у трезвого на уме, то у пьяного 
на языке». А еще вспомним недавнюю статью в 
британской газете The Daily Telegraph о планах 
Польши создать крупную сухопутную армию 

в ЕС и о ее желании тратить на военные нуж-
ды не 2% ВВП, как это предписано нормами 
НАТО, а целых 4%. Подобьем промежуточные 
итоги. Посольство Польши в Париже — это то 
еще богоугодное (по крайней мере, с точки 
зрения его работников) заведение. Просматри-
вая сайт этой конторы, я обнаружил новость, 
опубликованную 30 марта 2023 года. Но даже 
если допустить в дискуссионных целях, что 
все польские дипломаты в Париже во главе 
с послом круглосуточно пьют зубровку (ах, 
как же зубровка хороша — я, правда, предпо-
читаю белорусскую) и воображают себя пу-
тешественниками во времени, это ничего не 
меняет. Ян Эмерик Росцишевский — человек, 
который точно «слышал звон». Его «обещание» 
отражает то, что обитатели кулуаров польской 
политики обсуждают друг с другом в этих са-
мых кулуарах. 

Конечно, обсуждать — не значит иметь 
возможность (или даже реальное желание) 
это реализовать. Польша — член НАТО, страна, 
которая находится под американским поли-
тическим зонтиком и под очень плотным аме-
риканским политическим патронатом. С точки 
зрения тех, кто сейчас принимает решения в 
США, то, что сказал польский дипломат, — это 
пусть благонамеренная, но все же несусветная 
глупость. Вступление члена НАТО — Польши в 
военный конфликт с Россией в соответствии 
со статьей пять устава альянса означает во-
енный конфликт всего Североатлантического 
блока с РФ. Прямое военное столкновение 

НАТО с Россией означает ядерную войну все-
мирного масштаба. 

Согласны ли в Вашингтоне так сильно риск-
нуть потому, что некий посольский посол, о 
котором до настоящего момента мало кто слы-
шал, считает подобный сценарий правильным 
с точки зрения «цивилизационных ценностей»? 
Ответ содержится в самом вопросе. В США 
предпочитают вести гибридный конфликт с 
Россией по-иезуитски: так, чтобы нанести мак-
симальный ущерб Москве, но чужими руками, 
оставаясь при этом в полной безопасности. 
Вот, скажем, представитель Белого дома Джон 
Кирби в преддверии прилета председателя 
Си в Москву громит центральный элемент его 
мирного плана: «Если эта встреча приведет к 
какому-либо призыву о перемирии, это будет 
неприемлемо. Потому что это только ратифи-
цирует завоевания России к сегодняшнему дню 
и даст господину Путину время подготовить 
новых людей и спланировать новое наступле-
ние, когда ему будет удобно». Еще раньше тот 
же Джон Кирби заявил, что «перемирие сейчас 
означало бы нарушение Россией устава ООН». 
С точки зрения привычных человеческих пред-
ставлений это полная абракадабра. Как пре-
кращение кровопролитных боев может означать 
нарушение устава ООН? Но с точки зрения 
внешнеполитического курса США все логично и 
понятно. Американцам нужно, чтобы, защищая 
стратегические интересы США, официальный 
Киев выложился по полной программе. 

Или возьмем, например, историю с вы-
дачей Международным судом в Гааге «ордера 
на арест» Путина. Если рассуждать исклю-
чительно в категориях профессионализма, 
то это очень грамотно и умело проведенная 
политическая спецоперация. Издержки с точки 
зрения интересов США: на данный момент не 
просматриваются. Расходы и усилия, потра-
ченные на проведение спецоперации: пре-
небрежимо малы, даже ничтожны (точно мы 
узнаем в том же будущем, когда всплывут дета-
ли того, кто и как убедил судейских чиновников 
принять такое решение). Эффект: в психоло-
гическом, политическом и пропагандистском 
плане вполне ощутимый. На фоне конфликта 
с Западом Москва, как известно, форсирует 
развитие своих отношений с государствами 
третьего мира. С помощью одного росчерка 

пера некоего судейского функционера из Гааги 
эти государства теперь ставятся в неудобное 
положение, а для российской дипломатии 
создается дополнительный объем не самой 
простой работы. 

Цитирую по ТАСС заявления представите-
ля президента ЮАР Виктора Магвенья по по-
воду возможности приезда Владимира Путина 
на саммит БРИКС: «Мы приняли во внимание 
сообщения о выдаче Международным уго-
ловным судом ордера на арест президента 
Путина... Как правительство мы осознаем наши 
обязательства. Однако в оставшееся время 
до саммита мы продолжим поддерживать 
контакты с различными заинтересованными 
сторонами относительно саммита и связанных 
с этим вопросов». Магвенья добавил, что, по 
его данным, приглашения на саммит БРИКС 
еще не направлялись главам государств и раз-
говоры о приезде Путина в ЮАР «представляют 
собой предположения относительно сцена-
рия, которого может и не быть». Он сказал, что 
«правительство придерживается нейтральной 
позиции относительно военных действий на 
Украине». Теперь «придерживаться нейтраль-
ной позиции относительно военных действий 
на Украине» государствам типа ЮАР станет 
несколько сложнее. Именно этого эффекта и 
добивался коллективный Запад. 

Вернемся к теме незадачливого польского 
посла в Париже. Если смотреть на произошед-
шее через призму стратегических интересов 
США, то пану Яну Эмерику за его «усилия» по-
лагается жирная «двойка», а то и «единица». 
Дипломат в достаточно высоком звании повел 
себя непрофессионально и нерационально, 
подставился сам, подставил других и в резуль-
тате был вынужден в довольно унизительной 
форме отказаться от своих слов. Однако есть 
несколько «но». Может ли Москва рассчитывать 
на то, что польский политический класс будет 
вести себя рационально и четко слушаться ра-
ционального «старшего брата» в лице США? В 
качестве базового сценария развития событий, 
наверное, может. Но кроме базового сценария 
Кремль, я так полагаю, будет учитывать и дру-
гие — пусть менее вероятные. Простите меня 
за жаргонизмы, но посол слился, а осадок от 
его слов остался. И быстро это послевкусие 
не пройдет. 

Российские ударные и транспортные 
вертолеты в зоне СВО.

БЛИЗКА ПОДНЕБЕСНАЯ, ДА НЕ УКУСИШЬ 

БЛАГОДАРНОСТЬ
Выражаю признательность всем друзьям и коллегам за теплые слова и душевные по-
здравления по случаю моего дня рождения. В свою очередь хочу пожелать всем здоровья, 
благополучия, энергии и удачи. Надеюсь, мы с вами продолжим совместную работу на 
благо столицы и всей России.

Депутат Государственной думы
В.РЕСИН.

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ

ЖЕНЩИНА ИЗ МАРИУПОЛЬСКОГО «РАЯ»
КРИЗИС

Воинственный польский посол.
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Жительница дома Ирина.



Режим санкций против российских 
авиаперевозчиков, визовые огра-
ничения и «нервные» валютные 
курсы заставили многих путеше-
ственников переключить внимание 
с капризной «заграницы» на род-
ные просторы. Как оказалось, в на-
шей стране огромное количество 
мест, где можно получить яркие 
впечатления, и есть курорты, где 
на относительно скромный бюд-
жет можно получить качественный 
сервис.

С начала этого года популярность вну-
треннего туризма уверенно выросла. Об 
этом на профильной выставке MITT-23, про-
шедшей в Москве, заявил вице-президент 
АТОР Сергей Ромашкин. С его слов, в про-
шлом году наряду с традиционно популяр-
ными пляжными курортами Краснодарского 
края и Крыма в топе продаж оказались Да-
гестан, Алтай, Байкал и Камчатка. 

В этом году эксперты ожидают усиления 
этого тренда. «По традиции в межсезонье 
по России повышенным спросом пользу-
ются экскурсионные программы», — со-
общила «МК» заместитель руководителя 

отдела по связям с общественностью ANEX 
Tour Россия Виктория Худаева. С ее слов, 
это часто обусловлено тем, что на лыжах 
не покатаешься, а загорать еще рано. Тем 
не менее экскурсионные туры по городам 
довольно распространены и есть на любой 
вкус и кошелек. 

Как отметила пресс-секретарь «Ураль-
ских авиалиний» Вера Гасникова, самым 
популярным внутренним направлением сей-
час является аэропорт Сочи. Больше всего 
туристов прилетает сюда из Москвы, Екате-
ринбурга, Санкт-Петербурга и Челябинска. 
Среди новых маршрутов в начале весны она 

отметила Махачкалу, Владикавказ и Грозный. 
«В межсезонье авиабилеты стоят примерно 
на 20% дешевле, чем на Новый год или в 
августе», — добавила Гасникова.

Горнолыжный сезон в Красной Поляне 
в этом году завершится в середине апреля, 
поэтому еще можно успеть покататься на 
лыжах. По словам Худаевой, стоимость тура 
на 4 ночи с вылетом из Москвы сейчас стоит 
от 18 тыс. руб. за человека при двухмест-
ном размещении в отель 4* на завтраках. 
Цена путевки на курорты Кавказа в марте 
начинается от 12 тыс. руб. за человека при 
двухместном размещении в отеле 3* с за-
втраками и вылетом из Москвы. Поездка в 
Шерегеш обойдется подороже — в 31 тыс. 
руб. за человека в отеле 3* без питания на 
4 ночи с вылетом из Москвы. 

«До майских праздников беспроигрыш-
ный вариант — Северный Кавказ. Горы пре-
красны во все четыре сезона. В Кабардино-
Балкарии, Карачаево-Черкесии, Чечне и 
Дагестане много недорогих горнолыжных 
курортов. К тому же в низкий сезон достаточ-
но привлекательное соотношение цены и ка-
чества по отелям», — говорит руководитель 
проекта «Медиа Звезды Интуриста» Амалия 
Акопова. По ее мнению, пока недооценены 
малые туристские города России. Причем 
не только Золотое кольцо, но и Азов, Таган-
рог, Архангельск, Мурманск. Насладиться 
зимней природой, по ее словам, можно и 
на Байкале, здесь до конца апреля можно 
покататься по льду на хивусах (амфибия на 
воздушной подушке. — «МК»). 

«У каждой локации Байкала своя спец-
ифика, — сообщила советник иркутского 
губернатора по туризму Евгения Найденова. 
— Желающие отдохнуть от городской суеты 
отдыхают в основном на Ольхоне, где в этом 
году возле Хужира прошел фестиваль по 
ледопластике». Горнолыжники облюбова-
ли склоны горы Соболиная у Байкальска, 
а буйеристы — Большое Голоустное, где 
сильные ветры. В Листвянке можно пона-
блюдать за нерпой. Туристы приезжают на 
Байкал в среднем на 3–5 дней издалека 
(Москва, Санкт-Петербург, Екатеринбург, 
Новосибирск, города Дальнего Востока). 

Среди туров выходного дня вне конку-
ренции Санкт-Петербург и Казань, считает 
Худаева. «Туром выходного дня могут стать 
Карелия с ее горным парком Рускеала и 
Калининград — такая своя прибалтийская 
«заграница», где все говорят по-русски. Там 
много демократичных глэмпингов и бути-
ковых отелей — для тех, кто хочет в тишине 
перезагрузиться», — добавила Акопова. 

Постепенно просыпается интерес пу-
тешественников к Крыму. «В прошлом году 
туристы долго ждали, что самолеты в Крым 
и в другие закрытые аэропорты все-таки по-
летят. Эта транспортная неопределенность 
мешала им принять решение о покупке тура 
весной и даже в июне. В этом году уже ясно, 
что рейсов в Крым не будет, говорит Ромаш-
кин. По его словам, из-за роста инфляции и 
других расходов отельеры южных курортов 
уже повысили цены на лето-2023. Больше 
всего подорожало размещение в Геленджи-
ке (+18,4% к 2022 г.): сутки отдыха на этом 
курорте предстоящим летом обойдутся в 
среднем в 3440 руб. на одного человека. 

Понятное дело, что такой бюджет по 
карману далеко не каждому. Поэтому есть 
смысл отправиться в маленькое путеше-
ствие сейчас. Пока цены доступные. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Внешний негативный фон, риски 
финансового сектора, резкое снижение 
нефтяных котировок не оказали сильного 
влияния на наш рынок на прошлой неде-
ле. Индекс Мосбиржи финансов прибавил 
за счет сильного роста акций «Сбера» в 
пятницу. Ранее компания отчиталась по 
МСФО за 2022 год, отмечаем прибыль в 
условиях нестабильности в 270 млрд руб. 
при повышении финансовой устойчивости 
по показателю Н1.0 до 14,9%. В пятницу 
котировки росли на новости о рекордном 

дивиденде в размере 25 руб. на акцию или 
12,5% дивдоходности к текущим ценам. Рост 
российского рынка на прошлой неделе, в 
основном, обязан акциям Сбербанка.

Котировки на нефть Brent снизились за 
неделю более 10%. Однако это не оказало 
такого критического влияния на наших не-
фтедобытчиков. Индекс Мосбиржи нефти и 
газа (MOEXOG) прибавил 1,7% за неделю. 
Отечественные добытчики выигрывают от 
ослабления рубля. На прошлой неделе от-
читалась компания «Татнефть». Ее выручка 
увеличилась на 18% до 1427 млрд руб., чи-
стая прибыль достигла рекордных 284,9 
млрд руб. против 198 млрд руб. годом ранее. 
Портфель активов компании пополнился за-
водами по производству шин Nokian Tyres, 
результаты сделки будут оглашены позже, 
но совокупность этих новостей будет под-
держивать котировки эмитента.

Движение индекса Мосбиржи на те-
кущей неделе, на мой взгляд, продолжат 
определять котировки «Сбера». Ждем хо-
рошей недели и для нефтяников, в слу-
чае удержания уровня Brent выше $70 за 
баррель.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 21.03.2023

2375,95
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— С 13 по 17 марта рубль достаточно 
сильно «похудел» по отношению к доллару 
США, юаню и евро. На прошлой неделе 
«россиянин» обвалился по отношению к 
доллару на 2,7%, по отношению к евро — на 
2,1%, к юаню — на 2,1%. Обменные курсы 
мировых резервных валют за неделю под-
нялись значительно выше психологически 
значимых уровне в 76 руб. за доллар, 11 
руб. за юань и 81 руб. за евро. Проблемы 
американских банков, а также швейцарско-
го инвестбанка Credit Suisse, который, как 
стало известно в выходные, будет куплен 
другим крупным швейцарским инвестбан-
ком UBS, оказали негативное влияние не 
столько на доллар США, сколько на валюты 
развивающихся стран, включая рубль, так 
как в мире резко обострились опасения 

мировой рецессии. Цена нефти Brent за 
неделю рухнула почти на 10%, опустившись 
до отметки чуть выше $71 за баррель, что 
оказало серьёзное давление на россий-
ский рубль. Дополнительное давление 
создало повышение процентной ставки 
Европейским центробанком сразу на 0,5 
процентного пункта и жёсткая риторика 
главы ЕЦБ Кристин Лагард, что укрепило 
евро по отношению к рублю. 

Геополитический фон для рубля на те-
кущей неделе может немного улучшиться 
после государственного визита президента 
КНР Си Цзиньпина в Москву и переговоров 
России и Китая на высшем уровне. Ситуация 
в банковском секторе США и Швейцарии по-
немногу начала стабилизироваться, так что 
такого давления, как на прошлой неделе, на 
рубль, возможно, уже не будет. Из наиболее 
тревожных факторов остаётся падение цены 
на нефть. Но и здесь не исключено, что при 
падении цены ниже $70 за баррель ОПЕК+ 
может объявить внеплановую министерскую 
встречу и решить вопрос о сокращении 
добычи нефти. Важным событием неде-
ли остаётся решение ФРС по процентной 
ставке 22 марта, но если риторика главы 
Федрезерва немного смягчится (а это не 
исключено на фоне обострения ситуации 
в банковском секторе США), доллар может 
краткосрочно подешеветь. На текущей не-
деле ожидаем курс доллара к рублю в рам-
ках 76-78 руб., евро в коридоре 81-83 руб., 
юань — в диапазоне 11-11,25 руб.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 21.03.2023

77,2422

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

На российском долговом рынке на-
блюдается бум. Повышенная актив-
ность зафиксирована не только в 
секторе размещения корпоративных 
облигаций, рекордным оказался и 
объем погашений. По мнению экс-
пертов, набирающий силу тренд 
заставит многих вкладчиков пере-
вести свои сбережения в облигации. 
Насколько игра стоит свеч, разбирал-
ся «МК».

Долгое время большинство частных ин-
весторов обходили стороной долговой рынок, 
считая его сложным. Хотя на самом деле он 
работает довольно просто: есть эмитенты 
(компании или государство), которым нужны 
деньги для финансирования проектов, а есть 
инвесторы — банки, компании и граждане, 
готовые эти деньги дать под определенный 
процент. Этот процент называется купон и вы-
плачивается с определенной периодичностью. 
Купон может быть зафиксирован на опреде-
ленный срок (постоянный купон) или привязан 
к какому-либо показателю типа ставки ЦБ или 
инфляции (переменный купон). 

«Передача денег от инвестора к эмитенту 
оформляется в виде ценной бумаги с опреде-
ленным сроком обращения (есть и бессрочные 
бумаги), в конце которого эмитент обещает 
вернуть первоначальную сумму (номинал)», — 
рассказывает «МК» руководитель направления 
DCM департамента корпоративных финансов 
«Цифра брокер» Максим Чернега. Эмитент 
может обговорить возможность досрочного 
выкупа бумаг по своему желанию или по тре-
бованию инвесторов (оферта). Если эмитент 
занимает за рубежом в иностранной валюте, 
то такие облигации называются еврооблига-
циями (евробонды). 

Сочетание сумм выплат по купонам и 
номинала за минусом первоначальных затрат 
на приобретение бумаг формирует доходность 
инвестора по бумаге, обычно измеряемую в 
процентах годовых. Облигации можно продать 
или купить у текущих держателей на биржевом 
или внебиржевом рынках. Цена определяется 
текущими рыночными условиями. 

В конце зимы на долговом рынке отме-
чена повышенная торговая активность. По 
оценке Cbonds, в феврале было размещено 
корпоративных облигаций на 463,61 млрд руб. 
Рекордным для февраля оказался и объем 
погашений — 295,52 млрд руб., по данным 
Cbonds, добавил Чернега. По его словам, ри-
ски для российских компаний растут, непонят-
но, что дальше будет с ключевой ставкой ЦБ, 
с экономикой РФ и мира, зато имеется избы-
ток ликвидности и более-менее приемлемые 
условия. «Внешние заимствования для отече-
ственного бизнеса стали недоступны, поэтому 
на внутреннем рынке они ставят рекорды по 
объему. Основными эмитентами размещений 
облигаций в феврале стали банки, т.к. им не-
обходимы средства для увеличения объемов 
кредитования», — пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. 

Помимо выросших объемов эксперты 
зафиксировали и другие интересные трен-
ды. Чернов отметил увеличение количества 
выпуска корпоративных облигаций в юанях 
с годовым купонным доходом в 3–4%. Кро-
ме этого, продолжает снижаться доходность 
высокодоходных облигаций (ВДО) — с начала 
года они в среднем снизились на 40 б.п. и 
находятся ниже значений декабря 2021 года, 
подчеркнул Чернега. 

В условиях санкций потребовался 

перевод российских евробондов в россий-
скую юрисдикцию. «Появился целый новый 
сегмент — замещающих облигаций», — со-
общил «МК» портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Евгений Жорнист. 

На днях Минфин предложил выпустить 
«патриотические» гособлигации. Их будут 
распространять через банки и финансовые 
платформы. Подобные займы были в СССР 
после войны, когда деньги собирались на 
восстановление народного хозяйства. Ре-
шение по этой инициативе примут в конце 
марта. 

Из-за повышенного спроса на драгметал-
лы могут появиться новые продукты. Так, одна 
из российских золотодобывающих компаний 
заявила о планах выпустить облигации, номи-
нал которых привязан к стоимости 1 г золота. 
Расчеты при первичном размещении, выплате 
купонного дохода и при погашении будут про-
изводиться в рублях на основе учетной цены 
ЦБ на золото. 

На прошлой неделе произошло еще одно 
важное событие — Банк России оставил без 
изменений ключевую ставку на уровне 7,5%. 
Это важный индикатор для долгового рынка: 
при повышении ставки рефинансирования 
доходность облигаций вырастает примерно 
на такую же величину, а их номинальная стои-
мость падает. Это связано с «подстройкой» 
доходности. «Ставка ЦБ сильнее всего по-
влияет на «короткие» бумаги качественных 

эмитентов. В «среднем» и «длинном» сег-
ментах ее влияние уже не столь очевидно. 
Там скорее динамику определяют ожидания», 
— добавил Жорнист.

Вторым важным фактором для рынка цен-
ных бумаг является ликвидность: даже при от-
носительно низкой ставке ЦБ в отсутствие сво-
бодных денег разместиться эмитенту сложно, 
и наоборот, при высокой ставке, но избытке 
денег размещения идут без проблем.

С точки зрения доходности на текущий 
момент наиболее привлекательны корпора-
тивные облигации, подчеркнул  Владимир 
Чернов. При этом, с его слов, есть выпуски 
достаточно крупных и надежных компаний, 
где риски дефолта минимальны, а доходность 
значительно выше, чем у ОФЗ или замещаю-
щих облигаций. Например, сейчас можно при-
обрести облигации «Роснано» с погашением 
в марте 2024 года и годовой доходностью в 
25%. 

При выборе корпоративных облигаций 
важно обращать внимание на кредитное каче-
ство эмитентов, а не гнаться за доходностью 
в ущерб качеству облигации, советует управ-
ляющий активами «БКС Мир инвестиций» 
Руслан Николенко. Также нужно обращать 
внимание на дюрацию (от англ. duration — 
«продолжительность». — «МК») — период 
времени до момента полного возврата инве-
стиций. Обычно «длинные» облигации при-
носят большую доходность (плата за риск), 
при этом они более чувствительно реагируют 
на изменение процентных ставок — при их 
росте доходность долгосрочных облигаций 
увеличивается быстрее. Сейчас лучше рас-
сматривать короткие облигации и облигации с 
плавающим купоном, рекомендует Николенко. 

На взгляд Чернова, наращивать позиции в 
долговых бумагах с дюрацией более трех лет 
стоит только в ОФЗ, в корпоративных риски 
слишком велики. 

Еще одни тонкий момент — риск дефол-
тов. Скажем честно: он существует всегда, все 
зависит от кредитного качества конкретного 
эмитента. Во время экономических кризисов и 
геополитических потрясений риски возраста-
ют. Но сегодня на российском долговом рынке 
туч на горизонте не видно. Так что о флоатерах 
(ОФЗ-ПК, с переменным купоном) и линкерах 
(ОФЗ-ИН, привязанных к инфляции) можно 
пока забыть. «Эти защитные инструменты 
показывают хорошие результаты на слабом 
рынке. Сейчас мы ждем роста цен, поэтому за-
щитные бумаги сейчас не в нашем фокусе. Мы 
«ставим на якорь» бумаги 2–3-го эшелонов, так 
как их спреды к ОФЗ выглядят избыточными 
и на «длинные» ОФЗ в расчете на общий рост 
рынка», — подчеркнул Жорнист. 

Не секрет, что в этом году многим рос-
сийским компаниям придется рефинанси-
ровать свои займы и увеличивать расходы на 
инвестпрограммы в рамках мероприятий по 
импортозамещению. К тому же, по ожиданиям 
аналитиков, в 2023 году ЦБ РФ может повы-
сить ключевую ставку рефинансирования на 
50–100 б.п., так как инфляционные ожидания 
остаются высокими. На этом фоне доход-
ность облигаций вырастет, а рост стоимости 
кредитования вынудит компании размещать 
еще больше облигаций. 

Общая доля облигаций в инвестпортфе-
ле зависит от геополитики, экономической 
ситуации в мире, а также от толерантности 
каждого конкретного инвестора к риску и 
целей его портфеля. «В портфеле, который 
формируется как дополнение к пенсии или для 
будущего обучения ребенка, облигации могут 
составлять от 50% до 100% от доли всех бумаг 
портфеля», — отметил Николенко.

Все опрошенные «МК» эксперты уверены 
в одном: на текущий момент вклады по доход-
ности явно проиграют облигациям. Напомним, 
что на прошлой неделе, по данным ЦБ, мак-
симальные процентные ставки по вкладам 
составили: на срок до 90 дней — 5,74%; на 
срок от 181 дня до 1 года — 6,66%; свыше 1 
года — 8,31%. Среднерыночные ставки по 
депозитам, понятное дело, еще ниже. 

Во время острых кризисов вклады всегда 
«обыгрывают» по доходности ценные бумаги. 
Вспомните, как год назад, после начала СВО, 
взлетели ставки по депозитам и, напротив, 
просели биржевые индексы. А вот в период 
стабилизации ситуации облигации, как пра-
вило, смотрятся интереснее. Наша экономика 
уже адаптировалась к санкциям, так что по-
ход на биржу за ценными бумагами выглядит 
весьма привлекательно.

В «коротком» сегменте Евгений Жорнист 
отдает предпочтение корпоративным облига-
циям 2–3-го эшелонов, а в «длинном» сегменте 
можно посмотреть на ОФЗ. В долларах пер-
спективно выглядят замещающие облигации, 
а юаневые облигации выглядят сейчас непри-
влекательно. «Можно также купить довольно 
качественные бумаги со срочностью 1 год и 
доходностью свыше 11%. Во вкладах таких 
ставок нет. В целом же в случае роста цен 
в более длинных бумагах (что вероятно при 
снижении инфляции и ожиданиях снижения 
ключевой ставки) можно рассчитывать на до-
ходность 13–15% на год вперед», — заключил 
аналитик. 

Сергей АРТЕМОВ. 

ВЕЛИКА РОССИЯ, 
И ОТДЫХАТЬ ЕСТЬ КУДА
Где можно отдохнуть 
в межсезонье?

Как следует из данных ЦБ, на 1 февра-
ля 2023 года российские домохозяйства 
держали «под матрасом» 7,33 трлн рублей 
наличной иностранной валюты, или 105,4 
млрд в пересчете на доллары. Это рекорд-
ная величина с 2018 года, за все время 
наблюдений. 

Если сопоставить эту информацию с 
ранее опубликованной, то можно сделать 
вывод: неучтенный прирост валютного 
кэша на руках у населения наметился во 
второй половине прошлого года. С 1 июля 
по 1 декабря 2022 года объем наличных 
долларов и евро у домохозяйств вырос на 
$4,3 млрд против $1,3 млрд, отраженных в 
старой статистике.

Напомним, 9 марта прошлого года на 
фоне набега вкладчиков на банки и эмбарго 
Евросоюза на ввоз в Россию наличных евро 
ЦБ ввел ограничения на снятие иностранной 
валюты со счетов и депозитов. Через два 
дня эмбарго на наличные доллары ввели 
США. Россиянам было разрешено снимать 
не больше 10 тысяч или эквивалента в евро, 
если эти деньги лежали на счете до введения 
рестрикций. Суммы сверх лимита можно 
снять только в рублях. Действие ограничений 
дважды продлевалось, последний раз до 9 
сентября 2023 года.

«$105,4 млрд — сумма огромная, если 
учесть, что у нас всех золотовалютных ре-
зервов набиралось на $600 млрд, — говорит 
финансовый аналитик Сергей Дроздов. — 
Впрочем, меня это не удивляет: вся новей-
шая история России приучила людей к тому, 
что в смутные времена надо искать спасение 
в долларе. Это ведь уже аксиома: получил 
где-то рублевый излишек, купи зеленую 
бумажку, хуже не будет. С 1990-х ничего 
не изменилось. Впрочем, когда прошлым 
летом рубль укрепился до 50–55, многие 
запаниковали, поспешили избавиться от 
валюты, перевести в рубли. Трезвомыс-
лящая и финансово грамотная публика не 
стала этого делать и в итоге не прогадала: 
курс «американца» закономерно вернулся 
на уровень 2021 года».

Что же теперь людям делать с этой ва-
лютной заначкой? А ничего, пусть спокойно 
лежит себе «под матрасом», рассуждает 
Дроздов. В банк нести неразумно с учетом 
отрицательных процентных ставок и драко-
новских комиссий за годовое обслуживание. 
В условиях геополитических рисков и об-
щей неопределенности «недружественные» 
активы еще очень долго будут оставаться 
актуальными в стране. А если вдруг пона-
добятся деньги на крупную покупку, можно 
в банке поменять доллары (или евро) на 
российскую валюту. 

«Новые данные ЦБ лишний раз сви-
детельствуют о свершившемся переходе 
россиян на кризисную модель потребления, 
— отмечает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Люди 
снижают затраты, совершают покупки ис-
ходя из цены товара, наконец, стремятся 
создать финансовую подушку безопасности. 
В обычное время норма сбережений со-
ставляет 5–6% от уровня дохода, а сейчас 
этот показатель достигает 10–15%. Эконо-
мике это явно не идет на пользу: лежащие 
мертвым грузом средства не вкладываются 
в нее, не разгоняют потребительский спрос, 
в итоге производителям приходится снижать 
выпуск продукции». 

Несмотря на проблемы в долларовой 
зоне и в ЕС (банковский кризис), следует 
понимать: валюты развивающихся стран 
априори более уязвимы и волатильны. Деев 
советует диверсифицировать накопления: 
часть их хранить в долларах и евро, а часть 
— в национальной валюте, на случай, если 
средства понадобятся быстро. Можно также 
приобретать китайский юань и инвести-
ционные золотые и серебряные монеты. 
Депозиты в банках невыгодны из-за низ-
ких ставок, торговля на бирже рискованна. 
«Кризис плохо подходит для поиска быстрой 
прибыли, главное — не потерять то, что име-
ешь», — говорит аналитик. 

«Фактически сумма в $105,4 млрд (7,33 
трлн рублей) изъята из экономической жизни, 
а это, на минуточку, почти 5% от ВВП стра-
ны, — уточняет аналитик TeleTrade Алексей 
Федоров. — Если бы граждане направили 
ее на потребление и инвестиции, то к росту 
российского ВВП добавилось бы 3–7 про-
центных пунктов, в зависимости от того, как 
эти средства были бы использованы. Мотив 
складывания валюты «под матрас» понятен: 
люди хотят защититься от обесценивания 
рубля. То есть чем выше волатильность кур-
са, тем сильнее стремление обзавестись 
валютной наличностью. Причем население 
не просто уходит в доллары и евро, но вы-
бирает самый экстремальный вид защиты 
в виде наличности. И при этом — жертвует 
фиксированной доходностью от размещения 
своих денег в банках». 

Впрочем, резюмирует Федоров, не сто-
ит «засиживаться» в наличной иностранной 
валюте слишком долго. Если курс рубля 
перевалит за 90–100 за доллар, будет раз-
умно по крайней мере часть таких средств 
разместить на рублевых депозитах или го-
соблигациях. К тому моменту процентные 
ставки по этим инструментам будут значи-
тельно выше нынешних.

Георгий СТЕПАНОВ.

МАТРАСНО-ДОЛЛАРОВЫЙ 
СИНДРОМ
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Облигации против 
депозитов: чья 
доходность выше?
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Военная полиция в зоне спецоперации 
выполняет особые задачи. Правоо-
хранители поддерживают по-
рядок на освобожденных терри-
ториях, предотвращают прорыв 
разведывательно-диверсионных 
групп противника, несут службу 
на блокпостах, контролируют 
движение на автотрассах, со-
провождают колонны с гуманитарной 
помощью. О своем муже — лейтенан-
те полиции ОМВД России по району 
Восточное Дегунино города Москвы 
Алексее Кузнецове — и 
его боевой службе рас-
сказала «МК» его жена 
Мария.

— Алексей — коренной 
москвич, он — из рабочей 
семьи, родители у него работали на заводе, 
— рассказывает Мария. — По образованию 
Леша техник-механик. У него всегда была тяга 
к спорту. В школьные годы активно занимался 
борьбой и футболом. В армии служил в морской 
пехоте, в Темрюке. Все они без исключения 
проходили как водолазную, так и воздушно-
десантную подготовку. Недаром морпехов за 
универсальность называют солдатами трех 
стихий. 

На работу в полицию Алексей пришел 
по рекомендации друга. В отдельной роте 
патрульно-постовой службы ОМВД России 
по району Восточное Дегунино города Москвы 
служит уже больше десяти лет.

— Они патрулируют вверенную им тер-
риторию, первыми мчатся на место проис-
шествия. Их задача — быстро отреагировать, 
предотвратить преступление, не пропустить 
злоумышленников, прийти на помощь. Много и 
часто приходится общаться с жителями района. 
Выезжать на вызовы, утихомиривать, успокаи-
вать, помогать… Как-то буйный гражданин за-
крыл в квартире врача «скорой», начал бегать за 
фельдшером «с мачете», как сообщили свиде-
тели. На вызов выехали Алексей с напарником. 
На месте выяснилось, что в руках у нападав-
шего была… металлическая ложка-рожок для 
обуви, которая в темноте действительно была 
похожа на длинный клинок. Ею вполне можно 
было при ударе проломить голову. Буйного 
мужчину удалось обезвредить. 

Патрульно-постовая служба — по-
настоящему боевое подразделение. В любой 
момент, приезжая по вызову или останавливая 
подозрительных граждан, сотрудники ППС 
могут вступить в бой с преступниками. Каж-
дое место ЧП, куда они выезжают по вызову, 

может оказаться для них «горячей 
точкой». 

— Где бы Алексей ни был, 
даже на отдыхе, он всегда на-
чеку, отслеживает обстановку. 
Это уже, наверное, чисто про-
фессиональное. Например, 
он каким-то невероятным об-
разом чувствует наркоманов. 
Однажды мы пошли в ближай-
ший парк с детьми и друзья-
ми на шашлыки. Недалеко от 
нас молодые ребята что-то 
искали в траве. Спросили 
нас: «Мы тут вчера ключи 
потеряли, не видели?» Мы 
с девчонками по своей наи-

вности начали помогать 
им искать ключи. Тут подошел Леша, 

сразу все понял. Мы повернулись, смотрим, 
он одного уже скрутил, сидит на нем верхом, 
кричит друзьям: «Вызывайте наряд».

Как говорит Мария, Алексей на работе 
всегда был на хорошем счету. У него целая 
стопка благодарностей и грамот.  

— У Леши повышенное чувство справед-
ливости. Он по натуре защитник. Когда была 
объявлена мобилизация, ему пришла повестка, 
он мог остаться в Москве. Но он всегда считал, 
что долг любого нормального мужчины — защи-
щать свою страну, Родину, семью, близких. 

Алексей служил в морской пехоте. Их учи-
ли всегда быть первыми, идти в авангарде 
остальных войск, пробивать коридоры для 
наступающих следом за ними подразделений. 
Это остается на всю жизнь. 

— Мы с Лешей — одно целое, уже десять 
лет вместе. Я приняла его решение отправиться 
в зону спецоперации как должное. Было тяжело, 
но я приняла. Мы проводили его до военкомата. 
Потом он месяц проходил подготовку в одной из 
частей на территории Новой Москвы. Их возили 
на стрельбище, у них были инструктажи. Их 
полностью обеспечили обмундированием.

Изначально Алексея определили в мото-
стрелки, но потом кто-то из офицеров спросил, 
чем он занимался на гражданке. Алексей ска-
зал, что он полицейский. И его направили во 
взвод военной полиции. 

— Леша, как только обустроился на новом 
месте, нашел способ с нами связаться. Им при-
шлось оборудовать позиции в чистом поле. Муж 
рассказывал: вроде с вечера все нормально 
сделали, легли спать, а утром проснулись в 
луже — просочилась вода. Но он к этому аб-
солютно нормально относится. Говорит: «Чай 
не на курорте». 

Из своего отдела Алексей один отправился 
в зону проведения спецоперации. И попал в 
отличный коллектив.

— У них очень хороший взвод, отлич-
ный командир — офицер, который окончил 
пограничный институт. Они очень дружные, 
действуют слаженно. Территориально они на-
ходятся где-то в Луганской области. Как гово-
рит Леша, наши двигают фронт. Обстановка 
сейчас нормализовалась, раньше была более 
напряженная. 

Они следят за порядком, помогают разда-
вать гуманитарную помощь. Местные жители 
обращаются к ним со всеми своими пробле-
мами. Там много осталось стариков. Недавно, 
например, они для одинокой бабушки кололи 
дрова. Ей некому помочь. На эту отдаленную 
территорию трудно доставлять пожилым лю-
дям пенсию. Соцработники опасаются туда 
ездить из-за постоянных обстрелов. Ребята 
из военной полиции поговорили с командиром 
полка, съездили за представителями адми-
нистрации. Под их личной охраной привезли 
пенсию старикам. 

Как рассказывает Алексей, местные жите-
ли в основном очень благодарны нашим бой-
цам. Но есть и те, кто настроен негативно. 

— Леша рассказывал о случаях, когда один 
местный мужчина с подачи соседа попал в базу 
«Миротворца» как «враг» Украины. Одна женщи-
на пекла хлеб и готова была раздавать нашим 
бойцам, когда они к ним заходили в поселок 
еще в феврале 2022-го. Соседи сделали все, 
чтобы ее данные оказались в списке «Миро-
творца». У нее трое детей. Она сказала нашим 
ребятам: «Если вы отсюда уйдете, бросите нас, 
то мне крышка. Ко мне придут и расстреляют 
прямо в доме».

Мария говорит, что Алексей старается 
выходить на связь каждый день. Но бывают 
перебои с электричеством, и день-два она не 
слышит его голос. 

Маша вспоминает, что они познакомились 
с Алексеем, когда она училась в 10-м классе, а 
он — в профтехучилище. Он с ребятами при-
ходил в школьный спортзал играть в футбол.

— Мысленно я постоянно с Лешей. Сейчас, 
спустя пять месяцев после отъезда мужа, я уже 
наладила свой быт. А первое время, если бы не 
родители и подруги, я не знаю, как бы я обхо-
дилась. Руководство на работе понимает, что 
я не могу теперь задерживаться сверхурочно, 
как раньше. В шесть вечера встаю и иду домой. 
Никто мне вопросов не задает. Я благодарна 
всем за понимание. 

Мария — судебный пристав-
исполнитель. 

— Мы с Лешей шутили, что мы — 
образцово-показательная офицерская семья. 
Мне первой дали офицерское звание. Я, сме-
ясь, говорила мужу: «Значит, так, со старшей 
по званию разговаривай, соблюдая суборди-
нацию». Но недолго я «радовалась», Алексею 
вскоре тоже дали офицера. Сейчас мы с ним 
в одном звании. 

— Алексей взял с собой какой-то 
талисман?

— Начальник управления внутренних дел по 
Северному административному округу генерал-
майор полиции Алексей Николаевич Ионов дал 
ему с собой маленького оловянного солдатика, 
сказал: «Когда вернешься — отдашь». И Леша 
теперь его везде с собой носит.

Мария говорит, что Алексей находится в 
зоне проведения спецоперации с начала ноя-
бря. С недавних пор мобилизованным стал по-
ложен двухнедельный отпуск раз в полгода. 

— Скоро Леша должен приехать нас наве-
стить. Мы с сыном с нетерпением его ждем. На-
шему сыночку шесть лет, скоро будет семь. Он 
скучает по папе и гордится им. Алексей очень 
хороший отец. Очень много внимания уделял 
сыну, постоянно с ним выходил играть во двор 
в футбол. Сейчас мы держимся, все нормально. 
Мы с Лешей ко всему привыкли относиться с 
юмором. Я не перестаю восхищаться своим 
мужем, его смелостью и отвагой.

Об Алексее Кузнецове нам рассказали и 
его друзья, коллеги.  

— Алексей — один из самых грамотных и 
ответственных сотрудников в роте, — говорит 
командир его взвода старший лейтенант по-
лиции Виталий Студенников. — В коллективе он 
пользуется большим уважением и для многих 
является примером. Он не раз говорил о том, 
что считает долгом пойти защищать свою Ро-
дину. Мы гордимся Алексеем, ведь это было 
его осознанным решением — добровольно 
пойти на фронт. С нетерпением ждем его воз-
вращения на службу.

Напарник Алексея — старший сержант по-
лиции Дмитрий Юсипов, водитель мобильного 
взвода отдельной роты патрульно-постовой 
службы в Восточном Дегунине. Он считает 
товарища одним из самых лучших сотрудников 
подразделения. Показатель — высокая рас-
крываемость преступлений. 

— Мы хорошо сработались, добросо-
вестно выполняли свои служебные задачи, 
— говорит Дмитрий Юсипов. — Леша всегда 
делился своим опытом и знаниями. Мне очень 
повезло с напарником. С ним — как за камен-
ной стеной.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЗА БУГРОМ
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Ровно через 10 дней после 
избрания Си Цзиньпина 
председателем КНР на 
беспрецедентный третий срок он 
прибыл с государственным визитом 
в Москву. Какие вызовы стоят 
перед китайским руководством? 
Удастся ли китайской экономике 
удержаться на лидерских 
позициях? Как будут складываться 
отношения Поднебесной с 
Россией и США? Изменится ли 
политика Пекина на тайваньском 
направлении? И чего ждать от 
российско-китайских переговоров 
на высшем уровне? Об этом 
рассказал гость пресс-центра «МК» 
— известный востоковед и китаист 
Юрий Тавровский.

— Юрий Вадимович, хотелось бы на-
чать с главного события этой недели — со 
встречи Владимира Путина с председате-
лем КНР Си Цзиньпином. Какие главные 
темы, по вашему мнению, будут обсуж-
даться на этой встрече?

— Нынешняя встреча 
Путина и Си Цзиньпина 
— уже сороковая для 
этих двух мировых ли-
деров. Она особенно 
важна, потому что и Рос-
сия, и Китай сейчас на-
ходятся в особом поло-

жении. У нас практически военное положение, 
а у Китая — предвоенное. Предыдущая, 39-я 
встреча состоялась 4 февраля 2022 года, за 
двадцать дней до начала спецоперации на 
Украине. С тех пор произошло столько со-
бытий, что Си Цзиньпину и Путину будет о чем 
поговорить. Нужно понимать, что Путин и Си 
Цзиньпин — не просто президенты. Это вер-
ховные главнокомандующие вооруженными 
силами двух стран. Я думаю, что военно-
стратегическое сотрудничество будет в цен-
тре внимания. По словам Си Цзиньпина, «мы 
стоим с Россией спина к спине и отмахива-
емся от волков, которые на нас наседают».

Я считаю, что сейчас в мире идет холод-
ная война. У нее существует два фронта: за-
падный (линия НАТО вдоль наших границ) и 
восточный (китайский), который американцы 
стали готовить позже, чем западный. Поэтому 
он еще окончательно не сформирован — они 
его усиленно формируют за счет японцев, 
южнокорейцев, австралийцев, создали воен-
ный блок AUKUS, военную группировку QUAD, 
и, главное, Тайвань накачивается оружием, 
и местные правящие круги подталкивают к 
объявлению о суверенитете, об отделении 
от Китая, что автоматически должно приве-
сти к военным действиям между китайской 
провинцией Тайвань и основной Китайской 
Народной Республикой.

Думаю, на переговорах будет затронут еще 
один важный блок — экономический. Причем 
этот блок тоже носит стратегический характер. 
Мало того что наши две экономики взаимодо-
полняемы, у нас есть общая граница (что об-
легчает товарообмен, и торговля растет потря-
сающими темпами), но ведь этот товарообмен 
имеет и стратегический характер. Китай поку-
пает сейчас подсанкционные товары, которые, 
может, другие не купили бы (энергоносители), 
и не боится. С другой стороны, уже действуют 
западные санкции против Китая. Пока они вве-
дены в области чипов, микроэлектроники, есть 
кое-какие экономические, но ведь дело может 
дойти до блокирования китайского экспорта 
и импорта морем, а это значит — нехватка 
сырья. И тут у Китая под боком есть источник 
стратегического сырья — Россия.

Главная мысль, которую я хочу донести: 
наше взаимодействие с Китаем основывается 
на национальных интересах каждой страны. В 
данный момент эти национальные интересы 
сблизились до, я бы сказал, точки слияния. Не 
в последнюю очередь благодаря тому, что на 
нас давят и с Запада, и с Востока, практически 
хотят создать критическую массу…

— В СМИ сейчас говорят о том, что 
встреча может стать неким импульсом 
к проведению мирных переговоров по 
Украине. По вашему мнению, действи-
тельно ли эта встреча может стать таким 
импульсом?

— Думаю, тема Украины — далеко не глав-
ная для Китая, особенно для Китая, для нас 
она все-таки важна. Для КНР важнее общая 
ситуация в мире, потому что после ХХ съезда 
партии они поняли, что являются великой ми-
ровой державой, сформулировали концепцию 
глобальной безопасности и в рамках этой 
доктрины сформировали 12 предложений по 
нормализации обстановки на Украине. Сейчас 
они помирили Саудовскую Аравию и Иран, 
скоро будут интересные новые инициативы, 
ну и Украина.

Искреннее отношение китайцев к Украи-
не — отрицательное, они ей не доверяют, 
и у них есть для этого все основания. Еще 
со времен Януковича: тот приехал в Пекин, 
пообещал китайцам, что Шелковый путь 
пройдет в Крым и будет заканчиваться в 
Евпатории, где китайцы построят большой 
порт, получат большие черноземные зем-
ли под сельхозугодья, взял 3 миллиарда 
долларов кредита — и растворился. Ну и 
Зеленский не вызывает у них большого энту-
зиазма. Китайцы купили большой пакет акций 
завода «Мотор Сич». И вдруг американцы 
Зеленскому велели отменить эту сделку, 
угрожая не выдать очередной пакет помощи. 
И Зеленский отменил.

Думаю, китайская инициатива по Украине 
связана не столько с ней, сколько вообще с 
европейской безопасностью, а может, даже 
и с мировой. Я не жду каких-то прорывов по 
украинскому вопросу.

— Если говорить о наших отношениях 
с Китаем, могут ли они в ближайшем буду-
щем измениться и какими они будут?

— Они могут измениться только к луч-
шему — именно потому, что основываются 
на национальных интересах. Наши успехи 
были бы гораздо больше, если бы мы раньше 
развернулись на Восток.

Что сейчас сдерживает нашу рекордную 
(под 200 миллиардов долларов) торговлю с 
Китаем? Во-первых, транспорт. Потому что 
железные дороги забиты эшелонами, которые 
идут в Китай, порты забиты контейнерами, 
надо срочно строить новые нитки газопро-
водов и нефтепроводов. С другой стороны, 
еще одно узкое горло — финансы. У нас очень 
плохо с бизнес-расчетами. Китайские банки, 
хоть они государственные и следуют политике 
партии и правительства, боятся ответных 
американских санкций. Сейчас создаются 
какие-то дополнительные возможности, дру-
гие банки… Есть и разные другие проблемы 
уровня двух президентов. Я думаю, что они 
их будут обсуждать. Эта встреча если и не 
разрешит все проблемы, то станет шагом в 
правильном направлении.

— Вашингтон считает, что все большее 
объединение Китая и России якобы пред-
ставляет угрозу для Запада. По вашему 
мнению, как на взаимоотношения США и 
КНР повлияло нашумевшее сбивание воз-
душных шаров — оно их испортило?

— Конечно, испортило. Но это такой 
малозначительный эпизод в общей линии 
ухудшения отношений, и их будет еще мно-
го… Понимаете, идет столкновение двух сил: 

Запада и Китая. КНР поднимается все выше 
и выше и угрожает уже самому существова-
нию Запада.

Китайцы в рамках съезда сформулиро-
вали концепцию, что социализм с китайской 
спецификой является формой развития че-
ловечества. Уже не просто Китая, а чело-
вечества! На Западе это воспринимают как 
угрозу, потому что у КНР есть экономика, 
которая скоро перегонит американскую, у 
них есть военная сила (например, гиперзву-
ковая ракета, которой у американцев до сих 
пор нет) и идеология. Китайский красный 
цвет наступает. Почему со стороны Запада 
сейчас идет «обстрел» именно компартии? 
Она — это и есть корень «китайского чуда», 
который позволяет Китаю развиваться, и пло-
ды мы видим.

Китайская компартия сейчас — это не 
та Коммунистическая партия, которая была 
в Советском Союзе. Она очень современная, 
это фактически сетевая структура управле-
ния: 1 миллиард 400 миллионов китайцев, 
100 миллионов членов партии, 4 миллиона 
парторганизаций. Каждая партийная орга-
низация — это как персональный компьютер, 
они соединяются в хабы на уровне, скажем, 
провинций, затем — суперкомпьютер ЦК с 
огромным количеством исследовательских 
институтов. Информация со всей страны 
через партийную сеть стекается в Пекин, 
анализируется, принимается решение и 
спускается вниз. Не случайно Си Цзиньпин 
добивается оптимизации партии, потому 
что партия — элита китайского общества. 

Это не просто компьютерное железо — это 
еще и софт. Именно компартия выдвинула 
патриотическую программу великого воз-
рождения китайской нации к 2049 году. Это 
самое позднее, когда Китай должен стать 
мировой державой.

— Перейдем к следующей теме. 12 
марта на пост главы военного ведомства 
был назначен генерал Ли Шанфу, который 
находится под американскими санкция-
ми. Естественно, все стали говорить о 
том, что это тоже ответ. Мол, Китай ближе 
к России, нежели к США. Вы согласны с 
этим?

— Генералу Ли Шанфу ни холодно, ни 
жарко от американских санкций, потому что 
если он захочет поехать в Америку, то поедет. 
Американский министр обороны Ллойд Остин 
будет счастлив сесть за один стол с китайским 
коллегой и обсудить вопросы.

Я не придаю большого значения тому 
факту, что именно этот человек стал мини-
стром обороны КНР. В Китае все зависит от 
одного человека — это Си Цзиньпин. Надо 
учитывать, что в результате ХХ съезда партии 
и сессии ВСНП за счет назначения на партий-
ные и государственные посты создана еди-
ная команда, у которой «тренер» один — Си 

Цзиньпин. На этом съезде он лично отбирал 
всех, поэтому Ли Шанфу — его человек. Что 
важно, это технарь, специалист по запускам 
тяжелых ракет, созданию космодромов. Вот 
где будущее китайской обороны и Китая! То, 
что этого человека поставили министром 
обороны, — это сигнал Западу: «Мы будем 
двигаться в этом направлении, а вы, если 
сможете, догоняйте».

— А вообще дипломатическая ак-
тивность Пекина пугает американских 
политиков?

— Очень! Потому что это произошло очень 
неожиданно. На протяжении 30 лет Китай под 
руководством Дэн Сяопина придерживался 
стратегии «24 иероглифов», которая велела, 
в частности, оставаться в тени, накапливать 
силы, ждать удобного случая и не высовы-
ваться. И китайцы тихо сидели и зарабаты-
вали деньги. А когда пришел Си Цзиньпин, он 
сказал, что теперь начинается эпоха созда-
ния великого Китая, великого возрождения 
китайской нации. Он сказал это во весь го-
лос, и стало понятно, что кому-то придется 
подвинуться, кому-то — говорить потише и 
внимательнее слушать, что говорят китайцы. 
Это и происходит. Посмотрите, как Китай ак-
тивизируется в Европе, на Ближнем Востоке, 
всюду. Конечно, это возмущает американцев. 
Это составная часть их недовольства Китаем. 
Но главное, я считаю, — это цивилизационный 
вызов. Социализм, который они «закопали», 
когда распался Советский Союз. Думали, что 
с красным цветом покончено. А он становится 
опять знаменем — причем не только для 1 
миллиарда 400 миллионов китайцев, но и 
для других стран тоже.

— Стоит вспомнить, что американцы 
стали еще говорить о том, что изначально 
коронавирус появился якобы из-за утечки 
из китайской лаборатории, хотя ВОЗ и на-
учные группы уже опровергли эту версию. 
Это тоже, получается, новый вызов?

— Холодная война против Китая нача-
лась в 2018 году, когда Трамп начал вводить 
торговые наценки на китайские товары. По-
том — синьцзянские лагеря якобы для пере-
воспитания исламистов, потом — «цветная 
революция» в Гонконге, накачивание оружием 
Тайваня… Все это происходило еще на фоне 
коронавируса. Сейчас снова хочется китайцев 
если не остановить, то притормозить, а новых 
идей нет. Что можно сделать? Вот нажимают 
на тайваньскую мозоль, вот вводят ограни-
чения на чипы и так далее. А почему бы не 
разыграть старую карту? Давайте поиграем 
еще и в COVID. Еще все будет, потому что надо 
затормозить китайцев…

— Давайте еще Тайвань затронем. С 
новым китайским премьером, министром 
обороны как-то поменяется ситуация во-
круг острова?

— Нет. Ситуация поменяется в будущем 
году. Новый министр обороны, новый премьер 
не решают вопросы — их решает Си Цзиньпин. 
В начале прошлого года мы думали, что на 
Тайване что-то начнется: высадка китайского 
десанта, возвращение к военным методам… 
Была предпринята знаменитая провокация 
с Нэнси Пелоси, которая прилетела, и все 
ждали: ну вот, сейчас пойдут в ход бомбарди-
ровщики, дальнобойная артиллерия — и будет 
все как на Украине. А Си Цзиньпин взял и дал 
асимметричный ответ: объявил воздушные и 
военно-морские учения вокруг острова. В ре-
зультате на несколько дней Тайвань оказался в 
блокаде, а там нет ни газа, ни нефти — ничего 
нет. Но там есть очень дорогие товары, кото-
рые надо вывозить, в основном самолетами. 
Тайваньцы поняли, что будет, если они про-
возгласят суверенитет. И на муниципальных 
выборах в конце прошлого года 80% голосов 
набрала партия «Гоминьдан», которая раньше 
правила Тайванем, а сейчас находится в оп-
позиции. Эта партия выступает за единство 
Китая, они антикоммунисты, но они китайцы. 
Но это муниципальные выборы, в следующем 
году будут президентские. И вот там, скорее 
всего, победит «Гоминьдан». Таким образом 
все рассосется.

Американцы это понимают — сейчас 
переводят самые лучшие фабрики чипов в 
Америку, Байден уже пообещал взорвать 
Тайвань. В смысле, заводы и всю инфраструк-
туру. Но самое главное — сейчас они начали 
Филиппины превращать в запасной очаг на-
пряженности: новое военное соглашение, 
вместо пяти баз теперь девять и так далее. 
Тайваньская же ситуация может просто рас-
сосаться, без войны.

— Вы сказали, что Байден обещает 
взорвать Тайвань. Как далеко они могут 
зайти?

— Не могут. Во-первых, им не позволят 
тайваньские бизнесмены. Это очень богатые 
и влиятельные люди. Тайвань — процветаю-
щая экономика. Его ВВП — это две трети ВВП 
России. На этих выборах, в которых побеждает 
«Гоминьдан», очень важно мнение бизнеса. 
Они хотят торговать, они не хотят, чтобы их 
бомбили. Не хотят, чтобы какие-то длинно-
носые дьяволы, как называют американцев, 
взрывали их заводы. Свои вооруженные силы 
они поставят охранять эти заводы и будут 
торговать с Китаем, как и торгуют, потому 
что КНР является и сейчас главным торговым 
партнером Тайваня.

Это кажется, что вот-вот начнутся какие-
то ужасы. Все китайцы по своей природе на-
ционалисты. У них есть старая пословица: 
«Среди четырех морей все люди братья». 
Между Китаем и Тайванем идет не только 
открытая торговля, но и подпольная, потому 
что китаец китайцу всегда продаст секретные 
чипы и так далее. Среди тайваньских военных 
распространен такой «туризм», когда они 
уходят на пенсию, летят в Китай, продают там 
военные секреты, которые знают, и с чемо-
даном возвращаются домой…

— И Китаю в ближайшее время на-
верняка удастся удерживать лидерские 
позиции в экономическом плане?

— Абсолютно. Если они выдержали три 
года COVID плюс американские санкции… Это 
были такие две гири к ногам привязаны! Они 
бежали с этими гирями — дали в прошлом 
году 3% ВВП. Сейчас отменили все коро-
навирусные ограничения, к американским 
санкциям приспособились, поэтому речь идет 
о 5–6–7%. В нынешних условиях рецессии это 
колоссальные цифры. И главное, что мотор 
социализма с китайской спецификой рабо-
тает. Ему ничего не делается.

— Ну и последний вопрос, общий. В 
глобальном смысле есть ли прогнозы на 
отношения всех трех стран, например на 
ближайший год? Могут ли быть серьезные 
«ямы» или так и будут плавно, с давлени-
ем, развиваться?

— Отношения в этом треугольнике стро-
ятся на национальных интересах. Наши с Ки-
таем совпадают, а с Америкой — нет. Думаю, 
американцы подумывали о ядерной войне как 
против Китая, так и против России. Поодиноч-
ке это, возможно, было бы реально. Но сейчас 
очевидно, что у Китая и России нет военного 
союза, но есть нечто похожее. На Дальнем 
Востоке наши и китайские стратегические 
бомбардировщики в едином боевом ордере 
летают в направлении американских баз в 
Японии и Южной Корее. Наши и китайские 
новейшие фрегаты уходят вместе в едином 
строю и тоже огибают Хонсю (главный япон-
ский остров), а на его берегу — база Йокосука, 
где базируется Седьмой американский флот: 
намек абсолютно очевидный.

Я не исключаю, а надеюсь, что сейчас в 
Москве Путин и Си Цзиньпин договорятся о 
чем-то большем. Например, чтобы военные 
учения, которые проводятся в море, возду-
хе и на земле, стали более частыми. Чтобы, 
скажем, на китайской территории появились 
российские военные базы, а на российской — 
китайские. Их военные корабли уже бывали 
в Балтийском море, например. А почему бы 
им там чаще не бывать? А почему бы им чаще 
не бывать в Черном море? Здесь возможна 
самая разная конфигурация, но ясно, что 
мы вместе.

Подготовила Полина КОНОПЛЯНКО.

«СТОИМ СПИНА К СПИНЕ 
И ОТМАХИВАЕМСЯ ОТ ВОЛКОВ»

Эксперт раскрыл 
темы предстоящих 

переговоров России 
и Китая: «Мы вместе»

«С НИМ
КАК

Мария Кузнецова 
рассказала о муже, 
лейтенанте полиции, 
участнике СВО

На днях Си 
Цзиньпин был 

утвержден 
председателем 

КНР на третий 
срок.
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Алексей Кузнецов с семьей.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА6 НАУКА
Вот редкий случай, когда же-
лание описать человеческую 
жизнь сродни попытке объять 
необъятное. Герой этой ста-
тьи Федор Кудрявцев сумел 
показать себя, и на очень 
высоком уровне, в разных 
качествах: был военным, 
спортсменом, препода-
вателем, литератором, 
архитектором, истори-
ком… Знакомство с ним 
ценили многие выдаю-
щиеся деятели искусств. 
Но лишь после смерти 
выяснилось, что столь 
удивительный универсал 
почти 60 лет прожил под 
чужим именем, на самом 
же деле он граф Канкрин. 

Трудно поверить, что речь 
идет не о киношном супермене, 
а о реально жившем человеке. По-
служной список Федора Федоровича 
Кудрявцева впечатляет.

Зимой 1918 года 14 лет от роду за-
писался добровольцем в Красную Армию. 
Воевал в кавалерии, потом стал подрывником, 
затем летчиком. 

После Гражданской войны служил в ар-
тиллерийских войсках. 

В составе военной группы выполнял осо-
бую миссию на территории Афганистана. 

Окончил Академию им. Фрунзе.
Преподавал в нескольких военных учили-

щах Ленинграда.
Не оставляя армейской службы, посту-

пил на физико-математический факультет 
Ленинградского университета. После этого 
там же, в Северной столице, получил диплом 
Инженерно-строительного института. 

Незадолго до начала Великой Отечествен-
ной написал столь интересную работу, посвя-
щенную секретам венецианского стекла, что ее 
опубликовало издательство Эрмитажа.

В 1930-е годы считался одним из лучших 
спортсменов-конников Ленинграда. Как уме-
лого всадника его часто, вплоть до весьма 
серьезного возраста, приглашали сниматься 
в фильмах. 

Зарекомендовал себя отличным боксером. 
Неоднократно участвовал в соревнованиях. 

На фронтах войны с гитлеровцами про-
вел почти 2 года, дослужился до звания под-
полковника, несколько раз ранен, награжден 
орденами.

В 1943 году арестован и по «политической» 
58-й статье отправлен в лагеря.

Будучи освобожден досрочно, с 1950-го 
работал инженером в Калужской областной 
системе местной промышленности.

После реабилитации в 1957-м и переезда в 
Москву занялся проблемами изучения и охраны 
историко-архитектурных памятников.

Стал автором путеводителя по «Золо-
тому кольцу», очень оригинальной работы, 
посвященной Бородинскому сражению, тек-
стов для альбомов и буклетов. Подготовил 
десятки передач для Центрального радио, 
телевидения.

Написал несколько исторических книг, 
сборник рассказов. 

Тайну своего аристократического про-
исхождения этот человек открыл лишь жене 
Галине Георгиевне. Именно от нее впослед-
ствии стало известно, что простой советский 
пенсионер Федор Кудрявцев, всегда писавший 
в анкетах «из служащих», это урожденный граф 
Алексей Канкрин, потомок знаменитых дво-
рянских фамилий. 

В биографии Федора Федоровича (будем 
называть его так) хватает белых пятен. Одна-
ко некоторые подробности все-таки можно 
узнать. В своих книгах, посвященных событиям 
в России на переломе эпох, Кудрявцев многие 
эпизоды списал с собственной судьбы. Сохра-
нились также биографические справки, под-
готовленные его вдовой, фотографии, письма, 
семейные реликвии, которые несколько лет 
назад были переданы в Центральный государ-
ственный архив города Москвы. Именно там 
корреспонденту «МК» удалось найти сведе-
ния об этом удивительном человеке, которого 
так и хочется назвать советским антиграфом 
Монте-Кристо.

6 ранений и 2 контузии

В квартире у него на видном месте висела 
шашка с вытравленной на клинке надписью: 
«Краскому Ф.Ф.Кудрявцеву за храбрость. 1920 
г.». 

«Краскому» — то есть красному командиру. 
Такую награду вручил своему отличившемуся 
в боях подчиненному легендарный кавалерист 
Ока Городовиков — командующий дивизией, 
входившей в 1-ю Конную армию Буденного. 
Рубаке-краскому стукнуло тогда всего-то 17 
лет, и был он никаким не Федором Кудрявце-
вым, а представителем самых верхов прежней 
империи, графом Канкриным. 

По материнской линии наш герой пото-
мок участника Отечественной войны генерала 
Н.Н.Раевского и декабриста С.Г.Волконского. 
А отец его, Виктор Иванович Канкрин, являл-
ся правнуком известного государственного 
деятеля времен Николая I. Окончил Пажеский 
корпус, служил в одном из элитных полков, 
воевал на фронтах Первой мировой, в 1917 
году получил от Временного правительства 
чин генерал-майора. После прихода к власти 
большевиков сотрудники Петроградской ЧК 
арестовали «белоподкладочника» и расстре-
ляли его. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Канкрин Егор Францевич (1774–
1845) — граф, экономист, ми-
нистр финансов (1823–1844), 
член Государственного совета, 
военный инженер, генерал от 

инфантерии, состоящий при императоре в 
его свите. 

Списки казненных тогда, зимой 1918-
го, вывешивались на улицах — в назидание 
гражданам. Один из таких листков попался на 
глаза 14-летнему Алексею Канкрину. К своему 
ужасу, он обнаружил в перечне ликвидирован-
ных «врагов революции» фамилию отца. Этот 
момент резко изменил жизнь юного графа, 
который до того по семейной традиции тоже 
учился в Пажеском корпусе, готовясь стать 
офицером.

На устроенном срочно семейном совете 
взрослые пришли к выводу: Алексею опасно 
оставаться дома, опасно продолжать быть 
Канкриным. Ведь печальная практика тех дней 
показывала, что чекисты, расстреляв генерала-
«врага», могут прийти и за его наследником. 
Тетушка Алексея предложила выход: у нее 
недавно умер сын Федя, Лешин ровесник, 
документы его сохранились… Вот так Алексей 
Викторович Канкрин стал Федором Федоро-
вичем Кудрявцевым. Это было сделано очень 
вовремя. Через день в квартиру нагрянули со-
трудники ЧК, чтобы арестовать генеральского 
«последыша», но того здесь уже не было. Под 
именем своего двоюродного брата, не отяго-
щенным столь опасным в ту пору дворянским 
титулом, он покинул отчий дом.

Родные думали, что такая трансформация 
Алексея временная, пока не уляжется смута. 
Однако вышло иначе: экс-пажу пришлось на 
всю оставшуюся жизнь засекретить свое граф-
ское происхождение. В отличие от старшего 
брата, уехавшего вскоре в эмиграцию, он не 
стал покидать Советскую Россию и жил здесь 
под чужой фамилией, оборвав контакты с род-
ственниками. «Расшифроваться» не рискнул 
даже много лет спустя, в начале 1970-х, когда 
прочел в «Известиях» объявление Инюркол-
легии о розыске потомков графов Канкриных 
для вступления в наследство. 

Итак, в водовороте революционных собы-
тий юноша решил выбраться на «красный» бе-
рег. Объяснений этому шагу нам уже не узнать. 
А о самой истории превращения генеральского 
сына в красноармейца Федор Федорович на-
писал в одной из своих книг-воспоминаний, 
где главный герой маскировки ради выведен 
под именем Бориса Еранцева: «…Пошел узна-
вать, не принимают ли где-нибудь в Красную 
Армию, не спрашивая, сколько тебе лет? Обо-
шел почти все старые казармы: Семеновские, 
Измайловские… Везде висели объявления 
о приеме добровольцев, возрастом его не 
интересовались… Но требовали хоть какие-
нибудь документы. Ему так и объяснил один 
из принимавших в армию, пожилой рабочий: 
«Возьми, малец, справку в Домкомбеде, что ты 
не из буржуйской семьи, и приходи».

…В первые годы революции липа (под-
дельные документы) стала бытовым явлением... 
На любом базаре можно было из-под полы 
купить готовые документы и чистые бланки 
со штампами и печатями — вписывай что 
хочешь…

Несложным был и прием в Красную Ар-
мию в начале 1918 года… Позвал Миловзоров, 
который замещал начальника штаба полка, 
писаря строевой части и велел записать в свой 
эскадрон, в сабельный взвод, добровольцем 
Бориса Еранцева».

Так совсем молодой еще паренек оказался 
в мясорубке Гражданской. Воевал в одной из 
частей 1-й Конной армии. И, наверное, хорошо 
воевал, поскольку уже вскоре последовали по-
вышения по службе. Кудрявцев стал комвзвода, 
потом начальником команды подрывников, 
далее — помощником командира эскадрона. 

Много лет спустя он писал своей знакомой 
И.А.Половниковой: «Я даже рад, что… ходил в 
конные атаки, как во времена Мюрата. В 14 лет в 
первый раз убил человека — врага, желавшего 
меня убить, но я оказался проворнее…».

Затем армейская судьба увела его прочь 
от кавалерии. Как сказано в биографической 
справке, в 1920 году Ф.Кудрявцев закончил мете-
орологические курсы и далее на протяжении не-
скольких лет «служил летчиком-наблюдателем 

и инструктором аэ-
ронавигационного 
класса сухопутно-
морского от-
ряда Высшей 
военной шко-
лы летчиков-
наблюдателей. 
В 1925 г. само-
лет Федора 
Федоровича 
потерпел ава-
рию, он получил 
тяжелые травмы. 
После выздоров-
ления его переве-
ли в артиллерию». 
Прежнему кавале-
ристу пришлось опять 
переучиваться, на сей 
раз в Артиллерийской тех-
нической школе.

Почти нет сведений о загра-
ничной командировке Кудрявце-
ва. В архивной справке удалось 
найти лишь упоминание о том, 
что он был «военным советником в Афганистане 
во время Амануллы-хана». Вероятно, речь идет 
о так называемом Афганском походе Красной 
Армии в 1929 году. Это одобренная Кремлем 
спецоперация с целью спасения дружествен-
ного СССР режима эмира Амануллы, которого 
пытались свергнуть при поддержке англичан. 
В апреле 1929-го двинулся через границу в 
сторону Кабула отряд из 2000 человек во главе с 
комкором Виталием Примаковым. Рейд длился 
более месяца и сопровождался жестокими боя-
ми. Однако после бегства из страны Амануллы-
хана нашим войскам пришлось вернуться на 
советскую территорию. 

По возвращении из афганского похода 
Федора Федоровича ждала служба в 11-м 
артиллерийском полку, затем снова учеба. 
Сперва это были курсы усовершенствования 
командного состава, а чуть позже Кудрявце-
ву предоставили возможность поступить в 
Академию им. Фрунзе. Науки военные этот 
неутомимый человек решил дополнить наука-
ми гражданскими. Занимаясь параллельно, 
окончил сперва физмат ЛГУ, а вслед за тем, в 
1935-м, получил еще и диплом архитектора в 
Ленинградском инженерно-строительном ин-
ституте. В общей сложности он имел 3 высших 
образования.

После выпуска из академии Федора Фе-
доровича направили преподавать в Ленин-
градском артиллерийском училище и других 
военно-учебных заведениях — занимался с 
будущими командирами, в том числе и то-
пографией. Однако пришлось неоднократно 
отвлекаться от чтения лекций, проведения 
семинаров и применять свои знания, навыки на 
практике. Едва начинались военные действия, 
его посылали туда, где шли сражения. 

Есть информация об участии Кудрявце-
ва в вооруженном конфликте на Халхин-Голе. 
Гораздо более серьезные испытания выпали 
ему после 1939 года. Об этом написала в био-
графической справке жена, Галина Вершинина: 
«Во время войн — Финской и Великой Отече-
ственной — все время находился на фронте, 
в боях. Имел 6 ранений и 2 контузии. Из них 
самая тяжелая — под Сталинградом, 17 августа 
1942 г. Имел награды: орден Красного Знамени, 
орден Красной Звезды и др.».

Нашлось упоминание о примечательном 
эпизоде, относящемся к первым месяцам 
Великой Отечественной. Федор Федорович 
до войны любил на досуге совершать конные 
поездки по окрестностям Ленинграда и хорошо 
их изучил. Такое знание местности позволило 
ему в 1941 году без потерь вывести к городу из 
окружения часть, в которой служил.

Армейская служба Кудрявцева оборвалась 
в 1943-м под Сталинградом — его арестовали. 
Причина по тем временам типовая — обвине-
ние в шпионаже (якобы кто-то из бдительных 

сослуживцев стукнул, что подполковник имеет 
при себе фотоаппарат зарубежного производ-
ства). Разбирательство было недолгим, после 
чего последовал приговор: статья 58, пункт 10… 
назначить в качестве наказания 10 лет лагерей 
и 5 лет поражения в правах…

Кудрявцева отправили под Соликамск, 
где он отсидел на зоне 7 лет. В 1950-м Фе-
дора Федоровича выпустили досрочно, од-
нако в столицы путь бывшему зэку заказан. 
Пришлось обосноваться в Калуге, где стал 
работать в системе местной промышленно-
сти. Был, например, на фабрике начальником 
цеха по изготовлению гармоней. А в 1953-м 
пригодился диплом архитектора: «Ввиду от-
сутствия специалистов Облпроект просит 
в порядке совместительства поручить ин-
женеру Облместпрома т. Кудрявцеву Ф.Ф. 
составить… генеральный план Медынской 
мебельной фабрики».

Пребывание в Калуге затянулось на 7 лет. 
Только летом 1957-го Ф.Кудрявцев был полно-

стью реабилитирован. После этого перее-
хал в Москву, к жене. Начался новый 

для него этап — краеведческий 
и литературный. Впрочем, об 

этом позже, а сейчас пришла 
пора упомянуть о едва ли 

не главной страсти это-
го человека, которую 

он пронес через всю 
жизнь. 

Чапаев 
на букву «Л»

Из биографиче-
ской справки, под-
готовленной вдовой 
Ф.Ф.Кудрявцева: «С 

детства увлекался 
лошадьми. Начал 

учиться верховой езде 
еще с 8-летнего возрас-

та… Всегда стремился 
быть в войсках, где были 

лошади… Изучил профес-
сионально не только самих 

лошадей, но и ветеринарное 
и ковочное дело. Стал одним из 
выдающихся конно-спортсменов 
Ленинграда. Имел много призов 
на соревнованиях. Участвовал в 
конном пробеге от Ленинграда до 

Севастополя в трудных зимних условиях».
Упомянутый сверхдальний рейд был про-

веден зимой 1931 года по инициативе ленин-
градской организации Осоавиахима (Обще-
ства содействия обороне, авиационному и 
химическому строительству) «с целью испы-
тания конного состава и популяризации идей 
Осоавиахима» и посвящался наркомвоенмору 
СССР К.Ворошилову, который тогда отмечал 
свое 50-летие. Несмотря на трескучие моро-
зы, группа всадников — командиров РККА и 
гражданских — смогла преодолеть расстояние 
около 2500 километров.

Один из хорошо знавших Федора Федо-
ровича написал о нем: «Великолепный кава-
лерист… непревзойденный знаток и любитель 
конного дела, он до 60 с лишним лет продолжал 
заниматься конным спортом».

И еще о спортивных талантах 
Кудрявцева:

«Много лет занимался боксом и удачно 
выступал в соревнованиях…» Преподавал фех-
тование студентам Института сценических 
искусств в Петрограде. 

Замечательное умение Федора Федо-
ровича ездить верхом ценили создатели ху-
дожественных фильмов. Киношники не раз 
приглашали его сниматься в роли всадника. 

Среди материалов семейного архива 
есть фотографии со съемок фильма-оперы 
«Иоланта», происходивших летом 1962-го в 
Крыму. Кудрявцев, которому было в ту пору 
уже под 60, сыграл одну из эпизодических 
«конных» ролей. На другом снимке он запечат-
лен с каскадерами, все наряжены в костюмы 
средневековых воинов.

А почти за 3 десятилетия до того 
лихому кавалеристу Ф. Кудрявцеву 
предложили заменить в сложных 
конных сценах актера Бориса 
Бабочкина — исполнителя 
главной роли в культовом 
советском фильме «Чапа-
ев». Федор Федорович 
упомянул про это в пись-
ме, написанном весной 
1970-го, видимо, после 
состоявшейся недавно 
встречи с Бабочкиным: «…
Вспомнили далекие годы 
юности, съемки «Чапаева», 
я же был его дублером в 
«конных номерах». Пешим 
я никогда не котировался; 
даже в объемистой записной 
книжке главного администра-
тора Ленкино я был записан не на 
«К», а на «Л» — «лошади»!..».

«Подполковник, 
писатель, краевед»

Перебравшись в Москву, Ку-
дрявцев сменил род занятий. От-
ставной подполковник отныне 
посвятил себя изучению, популяризации па-
мятников истории и зодчества. Такой интерес 
существовал у него и раньше, но теперь это 
стало главным делом Федора Федоровича.

«Окончание инженерно-строительного ин-
ститута дало возможность… выйдя в отставку 
и являясь по гражданской профессии архитек-
тором, заняться историко-архитектурными 
памятниками и охраной их», — написано в био-
графической справке.

Он много работал в архивах, в библио-
теках. А кроме того, важнейшим атрибутом 
жизни для Ф.Кудрявцева стал потрепанный 
«Москвич», на котором он колесил по окрест-
ностям столицы, ездил в другие области, чтобы 

увидеть «уходящую натуру» — старые усадьбы, 
храмы…

Собранной информацией щедро делился 
со всеми. Писал статьи для журналов и газет, 
готовил радиопередачи, рассказывающие об 
архитектурных памятниках Средней России, о 
связанных с ними интересных событиях и вы-
дающихся личностях. Много внимания уделил 
изучению Бородинского сражения, участником 
которого был один из его предков. Пришла 
очередь создания путеводителей, текстов для 
альбомов. 

«…Пишу о своем любимом Подмосковье, 
материала — в голове и в записках — так много, 
что задыхаюсь!».

В 1974 году вышел альбом с текстом 
Ф.Кудрявцева «Золотое кольцо», который затем 
несколько раз переиздавался, был переведен 
на иностранные языки. Потом появилась книга 
«Загорск» о Троице-Сергиевой лавре…

Г.Г.Вершинина: «Литературной работой 
Федор Федорович начал заниматься еще 
в молодости. Много переводил и состоял 
в переводческой секции Союза писателей 
Ленинграда». 

Теперь он не мог удержаться и от более 
масштабных планов — испытать себя в роли 
настоящего писателя. На страницах письма, 
отправленного в августе 1973-го, признавался: 
«…Стучу на пишмашинке — воспоминания, 
конечно. Оказывается, есть что рассказать 
потомкам…».

Он написал несколько автобиографических 
новелл, которые позднее будут объединены в 
книги «Примечания к анкете», «Мальтийские 
рыцари». Кроме того, с увлечением взялся 
за «лошадиные истории» — цикл рассказов, 
связанных со столь любимыми им скакунами. 
«Яростно стучу на пишмашинке будущую книгу 
«Тогда были лошади». Это для души…».

Его произведения попали в руки заведую-
щей редакцией одного из издательств Нины 
Буденной, дочери знаменитого маршала. Как 
пояснила корреспонденту «МК» Нина Семенов-
на, рукописи Кудрявцева она впервые увидела 
в конце 1970-х, когда занималась подготовкой 
материалов для сборника «Большой приз», 
посвященного лошадям: «Известный филолог, 
писатель и любитель конного спорта Дмитрий 
Урнов принес мне несколько рассказов. Фами-
лия автора абсолютно незнакомая, но написано 
так хорошо, с такой любовью к этим животным, 
с таким знанием дела, что даже сомнений не 
возникло: нужно ставить в сборник. Тогда я, как 
и другие, еще не знала, что Федор Кудрявцев 
это на самом деле Алексей Канкрин. Его «За-
писки Еранцева» — удивительный документ 
эпохи, и жалко, что автор не успел закончить 
это свое произведение. Я прониклась к нему 
большим уважением, читая его рукописи. Это 
талантливый писатель…».

Г.Г.Вершинина вспоминала: «…Обладал 
исключительной памятью. Читал раза в 4 бы-
стрее других и, прочитав один раз, уже знал 
всю страницу и мог рассказать ее с любого 
места». Огромная эрудиция этого человека, 
любовь к поэзии (помнил наизусть сотни сти-
хотворений) позволили ему писать интересные, 
глубокие статьи о творчестве А.Ахматовой, 
М.Волошина, А.Гумилева, Б.Пастернака, 
А.Пушкина, М.Цветаевой…

Сам Ф.Ф.Кудрявцев оказался увековечен 
(хотя и не названный по имени) в стихотворении 
Бориса Пастернака «Старый парк»: «…Здесь по-
томок декабриста, / Правнук русских героинь, / 
Бил ворон из «монтекристо» (малокалиберное 
ружье. — А.Д.) / И одолевал латынь…». 

Позднее Г.Г.Вершинина пояснила, как ее 
муж познакомился со знаменитым поэтом: «В 
1920-е в Петровском парке был санаторий в 
особняке, называемом «Черный лебедь». В нем 
отдыхали в основном писатели. Там, видимо, и 
произошла встреча с Б.Пастернаком… Почему 
Пастернак предпочел общество ФФК? Тот не-
рядовой военный тех лет. Блестяще знал исто-
рию, любил литературу и поэзию…». По словам 
Галины Георгиевны, муж указывал дату этого 
времяпрепровождения с Пастернаком, когда 
они много гуляли вместе, — 1927 год.

Близкие отношения связывали Кудрявце-
ва с Иваном Козловским. В архивных 

материалах есть информация, что 
будущий знаменитый певец во 

время Гражданской служил 
под началом Федора Фе-

доровича. Позднее их 
пути вновь пересеклись 
— «два К» встретились 
случайно на концерте. 
С той поры они неодно-
кратно общались, даже 
дружили семьями. Со-
вершали вместе авто-
мобильные поездки 
на юг. Иван Семенович 
руководствовался ин-

формацией, полученной 
от Кудрявцева, посещая 

Кижи, Суздаль… В семей-
ном архиве сохранились 

его письма. «Дорогой Фе-
дор Федорович! Простите, что 

творчески в этом сезоне почти 
не встречались. Но Ваш труд 
ценю! ...До предстоящей встре-
чи. 22.6.70. И.Козловский». 

Под конец жизни Федора 
Федоровича стало подводить 
здоровье. Сказывались воен-
ные испытания, ранения и кон-
тузии, лагерный ад… «Проживу 

я еще немного, отчетливо это сознаю, но не 
впадаю в панику…». 

Сердце не выдержало 2 марта 1976-го. 
«Он страдал от того, что о многом должен 

молчать», — писала верная спутница жизни 
Галина Вершинина. Лишь спустя время после 
смерти мужа она решилась открыть его тайну. 
Однако прошло еще несколько лет, прежде 
чем эта правда восторжествовала и к столь 
удивительному человеку вернулось его под-
линное имя. На обложке сборника исторических 
новелл «Мальтийские рыцари», вышедшего в 
1993 году, стояла фамилия автора — Алексей 
Канкрин. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Его настоящая 
фамилия 

появилась 
на обложке 

последней книги.1962 г. Крым. Ф. Кудрявцев 
(в центре) с каскадерами 
на съемках фильма «Иоланта».

1960-е гг. На отдыхе в Крыму. Ф. Кудрявцев (слева), И. Козловский  
(второй  справа).

Наградная шашка 
от комдива 

О. Городовикова.
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Е.И. Ботман. 
Портрет графа 
Е.Ф. Канкрина.

Ф. Кудрявцев, 
1920-е гг.
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«Он страдал от того, что о многом 
должен молчать»

НАОБОРОТ
Граф Монте-Кристо

Капитан РККА 
Ф. Кудрявцев, 
1938 г.

На Земле становится все жарче. 
Рассматривая варианты будущего 
потепления климата, специали-
сты все чаще называют в качестве 
максимального значения подъема 
средней температуры на планете 
2 градуса вместо 1,5. Если так пой-
дет дальше, к концу XXI века экс-
тремальные наводнения и прочие 
катастрофические явления, проис-
ходившие в прошлом раз в сто лет, 
могут стать ежегодными.

Межправительственная группа экс-
пертов по изменению климата (МГЭИК) 
огласила выводы работы экспертов за 
последние десять лет. Очередная, 58-я 
сессия, на которой были обобщены выво-
ды Шестого оценочного доклада, состоя-
лась на прошлой неделе в швейцарском 
Интерлакене. Члены МГЭИК со стороны 
России прокомментировали последние 
изменения.

Напомним, что после предыдущего, 
пятого доклада, который был оглашен в 
2013 году, было принято так называемое 
Парижское соглашение по климату 2015 
года, регулирующее меры по снижению 
содержания углекислого газа в атмос-
фере с 2020 года. Ратифицировавшие 
соглашение 186 стран (включая Россию), 
по сути, согласились с необходимостью 
удерживать рост глобальной средней 
температуры. По их мнению, челове-
честву это под силу, поскольку именно 
антропогенный фактор является основ-
ным в нынешнем «беспрецедентном» 
потеплении. 

Согласно разработчикам соглашения, 
заданный предел потепления определя-
ет величину «доступного эмиссионного 
бюджета» для каждой страны, то есть 
ее будущих совокупных выбросов СО2. 
Иными словами, каждая страна должна 
стремиться модернизировать производ-
ства, добиваясь уменьшения вредных 
выбросов парниковых газов, которые, по 
мнению многих климатологов, являются 
основной причиной роста температуры 
на Земле. 

Шестой доклад, как и предыдущий, 
разделен на три темы: физические осно-
вы глобального изменения климата, адап-
тация к нему и смягчение воздействий на 
климатическую систему.

Основным виновником потепления, 
согласно докладу, является человечество, 
а точнее, его выбросы парниковых газов 
в ходе хозяйственной деятельности. Под-
считано, что за последние 10 лет средняя 
температура на планете поднялась из-за 
них на 1,1 градуса. А это уже сигнал того, 
что предел в 1,5 градуса будет перейден 
не к 2100 году, а уже к 2040-му. Об удер-
жании среднего повышения температуры 
на планете до 1,5 градуса Цельсия к 2100 
году говорят все реже, наиболее реали-
стичная цифра — 2 градуса.

Специалисты отмечают, что годы с 
2016 по 2022-й стали самыми жаркими за 
всю историю метеонаблюдений, которые 
начались с 1850 года. 

Новый доклад, по словам сотрудника 
МГУ им. Ломоносова Алексея Елисее-
ва, впервые определил точки состояния 
системы, при переходе к которым она 
может поменяться существенным об-
разом. Первая такая точка — это кол-
лапс (остановка) Гольфстрима, вторая 
— гибель лесов Амазонии — главного 
механизма для очищения атмосферы от 
излишков СО2.

По словам Сергея Семенова из Ин-
ститута глобального климата и экологии, 
члены МГЭИК пришли к выводу, что обяза-
тельств, которые были приняты странами, 
подписавшими Парижское соглашение, 
уже недостаточно. Дело в различии ре-
сурсов и технологий для этого у развитых 
и развивающихся стран. 

 По словам Семенова, следовало бы 
призвать страны к климатической спра-
ведливости. К примеру, они могли бы 
делиться последними низкоэмиссионны-
ми технологиями, но это очень сложный 
вопрос.

 Интересно, что «вклад» России в 
дело глобального потепления — это 1/40 
от тех 60 млрд тонн парниковых газов в 
год, которые выбрасывают все остальные 
страны. 

Однако при этом мы — страна с вы-
раженным потеплением, особенно в Ар-
ктическом регионе, где из-за активного 
таяния льда больше поглощаются сол-
нечные лучи. С одной стороны, от этого 
процесса мы можем выиграть за счет 
открытия Северного морского пути, с 
другой — можем получить проблему тая-
ния вечной мерзлоты и рост аварийности 
построек в этой климатической зоне.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ТЕПЛО, ТЕПЛО 
ПО ВСЕИ ЗЕМЛЕ
Средняя температура 
на планете растет все 

быстрее



Она ревнует мужа ко всем и вся, даже к 
грузовику. Вернулся он из рейса, и все мысли 
— о карбюраторе. За женой так не ухаживает, 
как за ним. А женщине важно почувствовать 
хозяина в доме, и она недовольно поджимает 
губы. Шукшина редко переводят на язык 
анимации, а он оказался таким пластичным, 
столько возможностей открыл!  

Однако случилось то, чего, пожалуй, ни 
разу не бывало за всю историю фестиваля. 
Рейтинг профессионального сообщества 
радикально не совпал с выбором жюри. 
Первое место там с большим отрывом за-
няли «Уважаемые пассажиры» режиссера, 
художника и аниматора Макса Куликова. 
Так что быть ему через год президентом 
суздальского фестиваля — такова тради-
ция. А фильм о безумном поезде, который 
несется непонятно куда, а пассажиры — это 
вся страна. Бравые десантники едут в купе с 
набожной старушкой, которая неожиданно 
оказалась отменной собутыльницей. Пуза-
тый дядя в трениках раскладывает запасы 
снеди, и купе превращается в мясную лавку 
с окороками и колбасами, спускающимися с 

потолка. По соседству орут несносные дети. 
Они ходят на головах, разводят костер, гудят 
как пчелы. Мимо проводницы с фактурными 
формами не может равнодушно пройти ни 
один мужчина, особенно если это десантник. 
И вот она в его воображении превращается 
в танцовщицу у шеста. А за окном мелькают 
леса и поля, скачет белоснежный конь. И 
жизнь хороша, и жить хорошо. Но безумие 
мира, сосредоточенное внутри поезда, не 
знает границ. Все это так лихо и талантливо 
придумано. Странно, что жюри не замети-
ло фильм, ставший безусловным лидером 
фестиваля. 

«Музыку летней ночи» Александра Васи-
льева жюри отметило спецпризом. По шоссе 
мчится автомобиль. Водитель не понял, кто 
перебежал ему дорогу, а потому поинтере-
совался: «Ты чего, колхозница? На тот свет 
не терпится?» Посадил в машину старуху по 
имени Смерть, и полетели они на скорости 
дальше, подхватили по дороге сестрицу 
Аленушку с козленочком, в которого пре-
вратился братец Иванушка. И опять понес-
лись в дальние дали, то ли в объятия Бога, 

то ли на тот свет. На экране появится еще 
один герой, похожий на режиссера Ивана 
Максимова. Сомнения развеяло появление 
его юной жены Шуры. 

Приз жюри получила одна из лучших 
работ года — «Подсолнух» Натальи Черны-
шевой. Она давно живет во Франции, училась 
там и теперь снимает кино, как кто-то пошу-
тил, на пособие по безработице. Подсолнухи 
— как люди. Они бодро делают гимнасти-
ку, маршируют под «Взвейтесь кострами», 
способны чувствовать, но кто-то напрочь 
лишен каких бы то ни было эмоций. Среди 
студенческих работ лидировала картина 
«В поисках мозга» Ксении Данилевской, 
где старшеклассник готовится к экзамену, 
натирает на терке учебники, превращает 
тетради в лапшу. Его голова забита кучей 
информации, а мозг вскрывается, подобно 
консервной банке. 

Но главные персонажи нынешнего 
года — женщины. Они прекрасны и отвра-
тительны, фурии и жертвы. «21-й мужчина 
Веры» Екатерины Куричевой рассказывает 
о героине с богатым прошлым, изрядно 

потрепанной жизнью. Она спешит на свида-
ние на пригородную станцию, в электричке 
делает педикюр, зубной нитью прочищает 
зубы, успевает проглотить назойливого 
попутчика, вздумавшего приставать. Рядом 
тетка качает на руках крохотного мужчину, 
засовывает его в клетчатую сумку. Ма-
ленький, плохонький, зато свой и безро-
потный. А Вера безрезультатно названивает 
возлюбленному, но он не отвечает. Почти 
17-минутная «Полынь-25» Нади Гольдман 
посвящена 30-летней Наташе, розовой жен-
щине, жизнь которой скучна, хотя у нее есть 
муж и любовник. А проблема в том, что в 
детстве она застряла в лифте и до сих пор 
не может вырваться из темноты. Женщи-
на такая маленькая, а мужчины огромные, 
иногда неприятные, но с ними приходится 
уживаться, и Наташа тоже становится не-
приятной, несет в себе угрозу.

Анимационные герои — самые неве-
роятные. Например, колготки с богатым 
воображением, опасающиеся всего на свете 
(они тоже как женщина, с чувствами и разо-
чарованием). Есть и героиня, забеременев-
шая от дождя, Пушкин с шестью руками, 
похожий на Будду. Невероятное не кажется 
фантастикой в том особом и причудливом 
мире, который всегда напоминает реальный. 
Анимационное сообщество не похоже ни 
на одно другое. Это яркие, неординарные 
люди во всем. Девочки носят ушки, маль-
чики — колпаки, причудливо одеваются, 
создавая карнавальное, а иногда готическое 
настроение. На груди у кого-то — целый 
зоопарк войлочных животных, которых они 
сами создают. Художники и режиссеры мо-
гут часами обсуждать какое-нибудь платье 
для коровы, которое вызовет непонимание 
у правильных коллег. Но кто знает, каким 
должно быть одеяние у коровы, ведь она 
— как женщина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Десятилетиями звенигородский Ма-
неж считался символом упадка го-
рода. Еще в 1990-х в одном из залов 
обрушился потолок, а к началу 2000-х 
самое старое светское здание города 
пришло в абсолютно удручающее со-
стояние. В 2007-м историческую по-
стройку передали Звенигородскому 
музею-заповеднику, но лишь в 2019-м 
началось восстановление здания. 
Возрождение Манежа обошлось гос-
бюджету в кругленькую сумму: сам 
ремонт — в 159 миллионов рублей, 
создание постоянной экспозиции — 
еще почти 57 млн руб., плюс на 11,8 
млн руб. закупили мебели, не считая 
прочих «мелочей» (вроде аудиогида — 
814 тыс. руб.). Недавно музей но-
вого образца с помпой открылся. 

Помните комичную зарисовку, ко-
торую еще совсем молодой юморист 
Хазанов начинает так: «Я купил новый 
радиоприемник, хорошо внешне оформ-
ленный, даже, можно сказать, красивый, 
но у меня впечатление, что сделали его в 
конце месяца…»? Далее он демонстрирует, 
как работает чудо техники, самостоятельно 
переключаясь с одной станции на другую: 
«Испекла однажды мама Красной Шапочки 
вкусные пирожки… которые выдерживают 
давление до 50 атмосфер, ими можно за-
бивать сваи…» Примерно такой же эффект 
остается от посещения звенигородского 
Манежа, постоянную экспозицию которого 
тоже делали по последнему слову техники и 
музейной мысли — и, кажется, тоже в аврале. 
Дорого, богато, ярко, но ощущение, что в са-
мый последний момент. 

Обновление называют реставрацией, и 
действительно под свежей краской угады-
ваются раскрытые исторические арки. Хотя, 
конечно, многое здесь новое и современное, 
поэтому уместнее, наверное, была бы фор-
мулировка «реконструкция с элементами 
реставрации». Обновленный Манеж светит 
свежей краской светло-желтого цвета — в тон 
новому жилому комплексу, расположенному 
прямо за ним. Хотя в предварительном про-
екте «реставрации» Манеж планировалось 
покрасить в светло-красный, то есть сделать 
его примерно таким, каким он был в советское 
время, когда здесь располагался кинотеатр. 
Неясно, почему решили переиграть.

На входе в Манеж встречает техноло-
гический квест, и он слегка «глючит». Перед 
нами экран с интерактивной картой города, 
нужно встать перед ним на обозначенный на 
полу кружок и двигать руками, чтобы выбрать 
интересующую точку — например, Успен-
ский собор или Саввино-Сторожевский мо-
настырь. Впрочем, программа с трудом чув-
ствует движения тела — управление курсором 
превращается в утомительную гимнастику. 
Результаты активности, однако, не впечатля-
ют: информация о зданиях выдается довольно 
скудная. Допустим, выбираем домик Чехова, 
где писатель жил, пока работал в Звенигороде 
врачом, но подробностей нет — лишь сухая 
дата постройки (XIX век).

«Зарядившись» обрывками истории, 
идем в гардероб. Закуток обустроен одним 
стулом, так что положить свои вещи, чтобы 
раздеться-одеться, особо некуда. Зато мож-
но оставить рюкзачок в камере хранения; 

впрочем, как выясняется, ключ от любой из 
кабинок подходит к каждой. Неожиданный 
подход! Слева от гардероба — кафе, справа 
— длинный стол, где можно просто посидеть-
отдохнуть, а еще за стеклянной перегородкой 
книжный магазин, который, впрочем, пока 
не работает. 

Далее — главное: постоянная экспози-
ция, созданная почему-то не указанной в 
описании компанией Евгения Гудова. Евге-
ний Валерьевич (сын крупного бизнесмена, 
одного из ведущих поставщиков офисной 
мебели в России) известен многим по проекту 
планетария в Петербурге, который называют 
«самым большим в мире». В Сети о нем есть 
прелюбопытнейшие репортажи. Открытие 
амбициозного проекта на Обводном канале 
обернулось нешуточным скандалом: 4 ноября 
2017 года обладателей заранее приобретен-
ных билетов так и не пустили в планетарий, а 
местные журналисты живописно описывали 
сцену, как накануне тогдашний губернатор 
Петербурга Георгий Полтавченко расхваливал 
проект, глядя на гигантскую дыру в недо-
строенном куполе. Забегая вперед, скажем, 
что в звенигородском Манеже дыры тоже 
найдутся.

Начинается мультимедиа-экспозиция, 
которую следует осматривать с аудиогидом, 
за здравие, а вот заканчивается за упокой. 
Голос в наушниках, как по школьному учебни-
ку, рассказывает историю древнего города. 
Чтобы аудиогид переключался с главы на 
главу, нужно подносить его к значкам, напо-
минающим вай-фай, только смотрящим вбок. 
Правда, система и тут глючит: то переключа-
ется, не досказав до конца, то отказывается 
говорить. Содержание экспозиции оставляет 
вопросы, а визуальный контент не всегда со-
ответствует тексту. В создании выставки шли 
по принципу новой модели краеведческого 
музея, где реальные артефакты соединяются 
с технической «начинкой». И поначалу вро-
де все складно: вот каменные орудия эпохи 
мезолита или неолита, а фоном — рассказ 
о том, когда тут начали селиться люди. Вот 
подсвеченные зеленым светом березки — 
для антуража, а вот макет городка вокруг 
Успенского собора. Но с этой главы начинают 
проявляться странности. 

Например, напротив макета Звенигород-
ского кремля представлен еще один макет — 
собора Успения. Один и тот же храм выглядит 
по-разному. При этом никаких указаний на 
период, с которого сделаны отличающиеся 

«слепки» Успенского собора на Городке, нет. 
Дальше речь как раз о нем — жемчужине 
Звенигорода, ради которой едут туристы в 
надежде увидеть фрески Рублева.

Не все в курсе, что пять лет назад Третья-
ковка выпустила книгу-исследование «Звени-
городский чин», где авторство знаменитого 
иконописца ставится под сомнение и описы-
вается история о том, как был создан миф о 
Рублеве в Звенигороде. Среди создателей 
легенды — Игорь Грабарь, по инициативе 
которого в 1918 году была организована Все-
российская комиссия по сохранению и рас-
крытию памятников древнерусской живописи. 
В 1920-х, когда Звенигородский чин — три 
иконы с изображением Спасителя, архангела 
Михаила и апостола Павла — уже находился в 
Третьяковке, именно он высказал предположе-
ние, что их автор — Андрей Рублев. Последние 
изыскания искусствоведов говорят о том, что 
автором может быть другой великий мастер, 
чье имя история не сохранила для потомков. 
В советское же время, когда религию заме-
нила идеология, искусствоведы шли на все, 
чтобы сберечь древние иконы от уничтожения, 
и было удобно приписать автору «Троицы» 
другие памятники. Ни у кого не вызывает со-
мнений, что Звенигородский чин — великое 
произведение живописца прошлого, вопрос 
только — какого. Словом, есть по этому поводу 
дискуссия. Только вот не в звенигородском 
Манеже. Здесь самая «лакомая» для туристов 
и специалистов тема почему-то замалчивает-
ся. Имя Рублева не упоминается вовсе. При 
этом на экране с изображением иконостаса 
Успенского собора мелькают образа, которые 
ему приписываются. Текста в наушниках мно-
го, а толку — мало. Ну не странно ли? 

Следующая глава посвящена Саввино-
Сторожевскому монастырю, основанному в 
конце ХIV века, который обрел наибольшую 
силу при Алексее Михайловиче в XVII веке (на 
территории сохранилась его резиденция). И 
вроде перед нами красивая интерактивная 
картинка и макет огромного монастырско-
го колокола, восстановленный по одному 
сохранившемуся кусочку, но информацию 
разбирать все трудней. Начиная с раздела о 
XVIII и XIX веках даже у самого внимательного 
зрителя-слушателя начинает звенеть в ушах 
от какофонии из текста, вдруг сменяющегося 
музыкой, и постоянно движущихся картинок. 
«Такое ощущение, что автор экспозиции в этот 
момент понял, что сдать работу надо было 
еще вчера, и резко ускорился», — сказал 

мне один из посетителей, немного качаясь от 
столь насыщенного «кошачьего концерта». И 
правда: история двух столетий вжата в один 
большой экран, где картинки, даты и события 
сменяются с головокружительной скоростью. 
Реальные артефакты, среди которых есть и 
нереальные (распечатки портретов царей и 
известных лиц из Интернета), меркнут на фоне 
мультимедиа-шума. Здесь выставка начинает 
походить на радиомонолог Хазанова…

Отсюда ошалевшие посетители попа-
дают в литературную зеленую гостиную, где 
можно немного перевести дух, присев за стол. 
Кушать на нем уже подано — на тарелках и ска-
терке суетно мельтешат всевозможные изо-
бражения: от обеда Чехова до картин, которые 
тут рисовал его друг Левитан. Фотопортреты 
деятелей культуры, оставивших свой след в 
Звенигороде, помещены в деревянные на-
личники — мы смотрим на них словно из окна 
дачного домика. И кажется, что композитор 
Сергей Танеев, художница Мария Якунчико-
ва и писатель Антон Чехов жили в нем всем 
скопом. Хотя на самом деле усадьба Введен-
ское, родная для Якунчиковой, и Малиновый 
овраг, близ которого обитал Чехов, не так уж 
и рядом. Сюда просится карта местности и 
немного здравого смысла…

После зеленой гостиной — раздел о 
Великой Отечественной войне, где мерцают 
уже не только экраны, но и пол, который то 

устилается фронтовыми письмами, то пре-
вращается в живую карту боевых действий. 
А один из самых любопытных временных 
отрезков — послевоенный, когда в окрест-
ностях Звенигорода Тарковский снимал «Со-
лярис» и когда был найден «птичий клад» 
(тайник пернатых, куда они приносили об-
рывки документов, фантиков, ученических 
тетрадей прошлого), — и вовсе провали-
вается в сознании. Мозг уже отказывается 
переваривать мультимедиа-кашу из событий 
и изображений. А еще тут бросается в глаза 
отсутствие некоторых исторических экспо-
натов в заготовленных для них квадратных 
выемках в стене. 

После этого локального «черного ква-
дратика» нас ждет глобальный: в финаль-
ном разделе зрители попадают в темный 
зал, который вдруг оживает и заполняется 
фотографиями всех подряд известных лю-
дей, которые когда-либо имели отношение 
к Звенигороду и его окрестностям. А таких 
много. Смотрятся черно-белые снимки как 
надгробия. Да и себя тут ощущаешь, словно 
в дантовом чистилище.

Но этот звенигородский круг — не по-
следний. После эдакого накала «всего и сра-
зу» можно присесть в самом последнем про-
сторном зале. В его центре расположен макет 
Саввино-Сторожевского монастыря. Вокруг 
модели — огромный дугообразный экран, на 
котором сначала транслируются умиротво-
ряющие луга и леса, за которые Звенигород 
когда-то и прозвали «русской Швейцарией» 
(сейчас, впрочем, все они уже застроены). 
Однако стоит вздохнуть с облегчением, как на 
экране всплывают виды пришвинского дома 
в Дугине, стремительно меняющиеся фото 
Андрея Тарковского на неизвестной даче… 
И все опять сваливается в кучу.

● ● ●
Манеж в Звенигороде — проект показа-

тельный. Примерно по такому же принципу 
предполагается перестроить все краевед-
ческие музеи страны. Программу реновации 
региональных музеев, которую Минкульт раз-
рабатывал последние несколько лет, как раз 
закончили, на нее обещали выделить порядка 
двух миллиардов рублей. Понятно, что музеи 
должны обновляться и идти в ногу со време-
нем. Но во всем нужен баланс. Среди такой 
интерактивной суматохи, как в звенигород-
ском Манеже, невольно начинаешь скучать 
по советским храмам искусств. 

Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Затея смекалистых му-
жиков. 4. Книжка с лучшими стихотворениями 
поэта. 10. Спутник «шатания» в рядах партии. 
11. Гранитный «клинок» в мемориале. 13. Му-
зыкальная пьеса под порядковым номером. 
14. Покров, обтягивающий кости тщедушного 
бедолаги. 15. Подкормка для растений. 16. За-
конный четырехнедельный отдых от офиса. 18. 
Нищий плейбой, живущий за счет бизнес-леди. 
20. Австралия, где находится одноименное 
государство. 22. Порок кабацкого забулды-
ги. 23. Травма от ударной воздушной волны. 
24. Кредо правящих миром весельчаков. 27. 
«Понюшка», приводящая барышень в чувство. 
30. Усыхание неразвившегося органа. 32. 
Волшебная «зажигалка» в сказке Андерсена. 
34. Дерево, на котором трапезничают снегири. 
35. Курсирующий между берегами паром. 
36. «Макраме» на конце спортивного кана-
та. 38. Столица в двух шагах от Юрмалы. 39. 
Ближайшая к телу часть мужского костюма. 
40. Средневековая псевдонаука искателей 
философского камня. 41. Кассовый чековыби-
вальщик в супермаркете. 42. Искомое слово, 
вписанное в клетки сканворда.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Строгий упрек от шефа за 
опоздание. 2. Дикие эмоции при просмотре 
триллера. 3. Шпилька в мастерской сапожника. 
5. Блаженство развалившегося в гамаке без-
дельника. 6. «Специя» для пресной жизни. 7. 
«Головастик» из клана зубатых китов. 8. Прио-
ритет при выборе домашней одежды. 9. Бор-
дюр в лексиконе жителей Санкт-Петербурга. 
10. Рычаг для поворачивания судового руля. 
12. Удостоверение в жесткой обложке. 17. 
Житель Дании или Норвегии. 19. Иное назва-
ние промышленности. 20. Культовый фильм с 
Ривзом в роли Нео. 21. Хоромы для арабских 
скакунов. 25. Печатающий напарник офисного 
компьютера. 26. Прозрачное лакомство рядом 
с зефиром. 27. Гот или панк, выделяющиеся 
из толпы нормальных людей. 28. Страшная 
проверка для продавщиц сельпо. 29. Ноч-
ное пристанище для уставшей головы. 31. 
Прожорливая налетчица, сгубившая урожай. 
33. Ликвидация задолженности по счету. 
34. Стучащий в штаб знаток морзянки. 37. 
«Сачок» для бильярдных шаров. 38. Верхнее 
облачение священника, надеваемое во время 
богослужения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коробка. 4. Оптовик. 10. Поездка. 11. Излишек. 13. Торг. 14. Трюм. 
15. Ристалище. 16. Ломоть. 18. Павлин. 20. Маршрут. 22. Зазнайка. 23. Достаток. 24. 
Опасение. 27. Повестка. 30. Зарница. 32. Осмотр. 34. Монета. 35. Адаптация. 36. Шлем. 
38. Мост. 39. Радушие. 40. Обморок. 41. Кальмар. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картель. 2. Ожог. 3. Козырь. 5. Прицеп. 6. Обет. 7. Кремень. 8. Каптерка. 
9. Кислород. 10. Примета. 12. Крыльцо. 17. Теннисист. 19. Аббатство. 20. Майонез. 21. 
Тусовка. 25. Премьер. 26. Европеец. 27. Прилавок. 28. Кутенок. 29. Форшмак. 31. Завтрак. 
33. Ратуша. 34. Мякоть. 37. Мать. 38. Море.

МАНЕЖ ЗАЗВЕНЕЛ
КАКОФОНИЕЙ В ЗВЕНИГОРОДЕ

«МК» оценил новый музей 
в «русской Швейцарии»

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле управы
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
22 марта с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
23 марта с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
24 марта с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Бунинская аллея», от входа в метро с правой 
стороны на автостоянке
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

25 марта с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
21, 22 и 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 марта с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
на парковке КДЦ «Бронницы» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
25 марта с 11.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский» 
26 марта с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, у банка
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КЛИН, ул. Литейная, д. 23А, в фойе молодежного 
центра «Стекольный» 
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская площадь, д. 2-4, 
на парковке между ДК «Сатурн» и администрацией
26 марта с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

»
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Мужу Толечке
С Днём Счастья!

Счастье ТЫ, 
Родной! Всех Благ!

И с Крымскою
весной!

ДУЭТ наш
ПОБЕДИЛ в пари!
20232023

ГАРАНТИИ вернуть
должны! НАМ ВМЕСТЕ
Счастья ВЕК, Здоровья!

Верная Зиночка
С любовью

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

WWW.GRANADAPRESS.RU

18+

www.veved.ru

18+

18+

18+

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Звенигородский Манеж — во-
преки своему названию — ни-
когда не имел отношения к 
лошадям. Здание было по-
строено в 1830-х годах как 
складское: здесь хранили соль 

и вино. Тогда оно находилось на окраине 
города, сейчас — в самом центре. В ХIХ 
веке здесь играли любительские спектакли, 
и на афишах спектаклей здание обозначали 
как Манеж. Это название теперь вернули. 
В советское время здесь был кинотеатр 
— до сих пор автобусная остановка побли-
зости так и называется: «Кинотеатр». Не-
сколько раз здание перестраивалось — 
впервые в конце ХIХ века, потом в 1960-е. 
В 1990-х оно пришло в упадок. Спустя 15 
лет пациента, который был скорее мертв, 
чем жив, отдали Звенигородскому музею-
заповеднику, главная экспозиция которого 
(Царские палаты) находится в Саввино-
Сторожевском монастыре. Но руины оста-
вались руинами, и в 2015-м Манеж вывели 
из состава музея и решили было продать. 
Общественность запротестовала, Манеж 
вернули в управление музея-заповедника, 
который с недавних пор возглавляет Елена 
Кожевникова. За восстановление Манежа 
взялись лишь в 2018-м, воссоздавали его 
по проекту молодого архитектора Алексея 
Куркова. 

ПЛАТЬЕ ДЛЯ КОРОВЫ
Мультипликационные женщины 
иногда превращаются в колготки
В Суздале завершился главный Российский анимацион-
ный фестиваль, проходивший 28-й раз. В его программе 
представили фильмы, созданные за последний год. Глав-
ную награду в авторской анимации получили «Светлые 
души» Анастасии Жакулиной по рассказу Василия Шук-
шина — графичная, пульсирующая история о трудностях 
любви, где женщине так не хватает мужского внимания. 
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Кадр из фильма 
«Уважаемые 

пассажиры».
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Фасад 
Манежа.

Начало выставки: 
за здравие. 
Вид на макет 
Успенского 
собора.

Финал: за упокой. 
Литературная 
гостиная 
визуальной 
какофонии.



«Оренбург» — 
«Спартак» (2:0)

— В чем причина поражения 
«Спартака»?

— Причиной поражения «Спарта-
ка» стала игра «Оренбурга». Спартаковцы 
на их фоне выглядели уставшей командой. 
«Оренбург» все делал быстрее — быстрее 
опускался в защиту, быстрее переходил в 
атаку. Нападающие «Оренбурга» один в один 
легко обыгрывали защитников «Спартака», 
и счет мог быть более крупным. В концовке 
матча спартаковцы могли вернуться в игру, 
если бы забили гол. Но этому помешали уже 
их собственные неуверенность и нервозность 
в игре, так что поражение по делу.

— Вы подметили усталость «Спарта-
ка». С момента возобновления сезона до 
этого матча красно-белые сыграли в чем-
пионате с «Уралом» и «Факелом», в Кубке 
сумели одолеть «Локомотив» по сумме 
двух встреч. Но все эти игры получились 
достаточно непростыми, напряженными. 
Такой непростой игровой график мог при-
вести к усталости «Спартака»?

— Есть усталость не в мышцах, а в голове. 
Когда матчи идут один за другим и в Кубке, и 
в чемпионате, то очень важно иметь хотя бы 
полтора состава. У «Спартака» достаточно 
длинная скамейка, они могут прибавлять по 
ходу матча. Но в Оренбурге, и это очевидно, 
команда выглядела уставшей. Она не поспе-
вала за соперником, который был быстрее во 
всех компонентах.

Вообще, борьба в нашем чемпионате идет 
сумасшедшая. И команды из низа турнирной 
таблицы отбирают очки у лидеров.

— За счет чего оренбуржцам удалось 
нейтрализовать одного из лучших игроков 
нашего чемпионата — Промеса?

— Промес же не один играет. Как каж-
дый нападающий, он зависимый игрок. Да, 
он может использовать игровые моменты, 
он хорошо тактико-технически оснащен. Но 
у него было мало подходов в этом матче к 
штрафной соперника. «Спартак» проводил 
много позиционных атак. А вот быстрых атак 
не было, когда Промес мог бы вырываться 
на оперативный простор. «Оренбург» бы-
стро садился в оборону, защищался в три 
линии, вся команда отрабатывала. И быстро 
убегала в контратаки. «Спартак» весь матч 
фактически играл против десяти защит-
ников, а такую оборону вскрывать всегда 
очень сложно.

«Урал» — «Динамо» (0:1)

— «Урал» потерпел первое поражение 
с октября прошлого года. Но «Динамо» су-
мело забить только на последних минутах 
встречи. Эта победа москвичей вытекала 
из логики всей игры?

— Футбол не всегда бывает логичным. 
«Урал» очень мощно начал этот матч. Первые 
минут двадцать они вообще доминировали, 
переигрывали «Динамо» во всех компонентах. 
Были быстрее, создавали давление. Сверх-
ъявных моментов у них не было, но подходов 
к воротам Шунина было достаточно. Тем не 
менее не забили, а потом игра потихонечку 
начала выравниваться.

Во втором тайме было много борьбы, 
«Урал» продолжал играть первым номером. 
«Динамо», как в кубковом матче в Питере, су-
мело выстоять. «Динамо» умеет держать удар. 
И в группе атаки собраны хорошие игроки, ко-
торые способны использовать появляющиеся 
в матче моменты и забивать. Могло сложиться 
по-другому, игра «Урала» вызывает уважение. 
Он с большими командами играет на равных, 
а с «Динамо» вообще играл с позиции силы. 
Но сложилось как сложилось.

— Как Ганчаренко удалось добиться 
такой игры с «Уралом», как вы подметили, 
с позиции силы?

— Хороший уровень готовности. Коман-
да хорошо двигается. Хорошо укрепились в 
межсезонье. Сбалансированный коллектив с 
поставленной игрой. Умело ведут борьбу, вы-
соко накрывают соперников, со всеми играют 
на равных, даже с позиции силы, как в 18-м 
туре со «Спартаком».

Работа Ганчаренко оставляет приятное 
впечатление. Команда изменилась, показы-
вает интересный футбол, который приятно 
смотреть.

«Факел» — «Сочи» (3:0)

— «Факел» дома разгромил «Сочи», 
и это уже второе подряд крупное пора-
жение команды Курбана Бердыева. Что 
происходит с «Сочи»? Что не получается? 
Что общего в предыдущем поражении от 
«Оренбурга» и в этом от «Факела»?

— «Сочи» играл с очень мотивированной 
командой — «Факел» ведет борьбу в премьер-
лиге за выживание. Плюс сумасшедшая под-
держка домашней аудитории. Может, у воро-
нежцев не так много побед, гораздо больше 
ничьих, но они со всеми борются. Заставляют 
себя уважать. В каждом матче играют изо всех 
сил, и эта встреча не была исключением. На 
всех участках действовали жестко и самоот-
верженно. «Сочи» был не готов к такой игре и 
отдал инициативу сопернику, который реа-
лизовал свою самоотверженность в победу. 
Причем «Факел» прибавляет по ходу чемпио-
ната, становится все лучше и лучше. В его игре 
появляется все больше и больше интересных 
ходов. Уже более сыгранны, команда смотрит-
ся хорошо и вызывает уважение.

— Много было предупреждений в этом 
матче и даже одно удаление. Можно ли 
назвать игру грубой или просто борьба 
была такой жесткой сама по себе?

— Просто игра была жесткой, много было 
контактной борьбы. Поле было не самого луч-
шего качества, что тоже располагало к борь-
бе. И «Факел» к ней был больше готов, дожал 
«Сочи» и победил.

«Локомотив» — 
«Краснодар» (3:2)

— Еще один очень интересный матч 
был сыгран в Москве. «Краснодар» после 
первого тайма вел — 2:0. Почему не сумел 
удержать победу?

— «Краснодар» полностью доминировал в 
первом тайме. Лучше двигался, лучше комби-
нировал, создавал много опасных моментов. 
«Локомотива» на поле практически не было. 
А потом «Локомотив» победил не на поле, а 
в раздевалке. Тренерскому штабу удалось 
перевернуть игру, и на второй тайм вышла со-
всем другая команда. Все замены, что сделал 
Галактионов, прежде всего выпустив Жемалет-
динова и Глушенкова, усилили игру. И в первые 
двадцать минут второго тайма 
«Локомотив» практически смял 
«Краснодар», который оказал-
ся не готов к таким переменам 
в сопернике. Все мячи были 
закономерны.

«Краснодар» мог вернуть-
ся в игру, когда составы уравня-
лись за десять минут до конца 
матча. Начали получаться кон-
тратаки. Но «Локомотив» победи 
заслуженно.

— Прошлой весной «Крас-
нодар» понес ощутимые по-
тери: почти все легионеры по 
определенным политическим 
мотивам покинули команду. В 
какой-то момент даже казалось, 
что команда вылетит в первый 
дивизион. Но положение спасли 
воспитанники своей академии — 
в составе «Краснодара» играли 
только свои футболисты. И игра-
ли очень хорошо. Прошел год, и в 
составе опять полно легионеров, а 

игра «Краснодара» поблекла, команда идет 
в середине турнирной таблицы. Неужели 
воспитанники собственной академии на-
столько не готовы представлять свою ко-
манду в высшем дивизионе? Может ли быть 
причиной поражения от «Локо» то, что в со-
ставе было мало своих воспитанников?

— В этом есть определенное здравое 
зерно. Потому что в этом матче «Краснодар» 
сломался именно внутри. Пропустив подряд 
два гола, они растерялись. Многие приехавшие 
иностранцы еще не знают наш чемпионат. Но я 
не против легионеров, чтобы в клубах играли 
только свои воспитанники. Должен быть ба-
ланс. И новые легионеры должны быть сильнее 
наших футболистов. Привносить что-то свое 
в наш чемпионат.

Что касается той команды «Краснодара», 
то они не потеряли этих ребят, а отдали мно-
гих в аренду. И многие из них играют в других 
клубах в премьер-лиге. Получают игровую 
практику. «Краснодару» же надо время, чтобы 
заново создать команду. Пока мы этого не ви-
дим. Обыграли «Динамо» в прошлом туре, были 
сильнее «Ахмата» в Кубке. Но как только попали 
на сверхмотивированную команду, как только 
«Локомотив» резко добавил во втором тайме — 
все, ничего не смогли противопоставить. 

— Насколько была оправданна и необ-
ходима обратная замена Жемалетдинова 
на последних минутах?

— Вообще, такое нехарактерно для фут-
бола. Но это была уже, видимо, тактическая 
замена, нужно было удерживать положитель-
ный результат.

— Как Галактионову удалось так быстро 
встроить в команду таких сильных футбо-
листов, как Дзюба, Глушенков, Пиняев?

— Хорошие футболисты в любой коллектив 
встраиваются очень легко. Да и сама команда 
изменилась. Если раньше с предыдущими 
тренерами «Локомотив» был абсолютно непо-
нятен, то сегодня понятно, в какой футбол он 
играет. И самое главное — появилась команда. 
Чего не было раньше.

— Большой вклад в победы «Локо» вно-
сят и Баринов, и Глушенков, и Пиняев, и все 
другие игроки. Но в основном все говорят 
про Дзюбу. Как вы считаете, Артем уже 
вернулся на свой прежний уровень?

— Если хорошо налажена фланговая 
игра, то в игре в штрафной Дзюбе нет рав-
ных в нашем чемпионате. Он сам находит и 
умеет использовать моменты. Я считаю, что 
он сильнейший центральный нападающий 
премьер-лиги.

ЦСКА — «Зенит» (1:0)
— «Зенит» потерпел второе поражение 

подряд, если учитывать кубковый матч 
с «Динамо». Эти два поражения можно 
сравнивать или они разные?

— Игрокам «Зенита» нужна мотивация. 
Если у них большой открыв в турнирной та-
блице чемпионата, то они постепенно опуска-
ются до среднего уровня турнира. Как только 
мотивация появится, «Зенит» сразу же при-
бавит. Все его поражения — это поражения 
от самих себя.

— Много говорят об особенностях и 
преимуществах атаки «Зенита». А в этом 
матче мы увидели «Зенит» обороняющий-
ся. Какой он?

— Во-первых, надо сказать, что это ЦСКА 
заставил «Зенит» обороняться. Он любит играть 
первым номером, доминировать, а здесь игра 
была на встречных курсах. Армейцы в некото-
рых моментах была более мобилизованными 
и ответственными. И за счет этого дожали 
«Зенит», которому не хватало мотивации.

— А может быть, «Зенит» просто немно-
го разучился играть в обороне? И замена 
Караваева на Чистякова после перерыва 
— как раз следствие этого?

— Не в этом дело. Как только вернется в 
состав опорный полузащитник Барриос, кото-
рый хорошо страхует крайних полузащитников, 
который подбирает все мячи, все изменится. 
Именно его не хватало при переходе от оборо-
ны в атаку, и наоборот. Он командообразующий 
игрок, и его явно не хватало.

«Химки» — «Ростов» (0:1)

— «Ростов» одержал минимальную по-
беду над «Химками» и вторую треть чем-
пионата завершает на втором месте. За 
счет чего, и это даже удивительно, команда 
Карпина так высоко забралась в турнирной 
таблице?

— Основную часть очков они набрали до 
зимнего перерыва. Пока весной команда игра-
ет тяжело, в составе много молодых футболи-
стов, не отличающихся стабильностью. Даже в 
этом матче, имея на одного человека больше, 
они не доминировали, не показывали каче-
ственной игры. По статистике, «Химки» даже 
больше мяч контролировали. Да, «Ростов» 
победил. Это очень важно для турнирного по-
ложения. Но команда Карпина может и должна 
играть интереснее.

«Крылья Советов» — 
«Ахмат» (0:1)

— Про «Крылья Советов» хочу сказать 
отдельно: команда с хорошей, поставленной 
игрой. Создает много моментов, но их реали-
зация хромает. Мне очень жалко, что команда 
начинает опускаться в низ таблицы, недобира-
ет очки в матчах. Попадешь в подвал таблицы 
— там совсем другая борьба. Не затрясло бы 
их, уж очень много молодых футболистов в 
составе. Хорошая команда, мне нравится, 
но в первых трех весенних турах вообще ни 
одного мяча не забили. Подходы к воротам 
есть, а голов нет.

— У «Крыльев» непростой отрезок вы-
дался — два матча в Кубке, в которых они 
одолели «Динамо». Затем сразу с «Динамо» 
в чемпионате, после этого две встречи с 
ЦСКА — в Кубке и РПЛ. Может быть, просто 
надорвались?

— Конечно, такой игровой график ска-
зался. Да и поля весной не самые лучшие, 
что добавляет нагрузки на игроков. Надо 
отдать должное, мы научились делать поля, 
и для этого времени года они очень до-
стойные. Но в любом случае это не летние 
поля. И нагрузка на ноги очень приличная. 
Конечно, с одной стороны, такой насы-
щенный график у «Крыльев» был очень 
интересным. Но нужно иметь большой 
запас прочности по составу, чтобы прой-
ти его без потерь.

— Сейчас у клубов будет не-
большая пауза, связанная с играми 
сборной. Как лучше всего восста-
навливаться после такого тяжелого 
игрового графика?

— У нас в каждом матче сейчас 
много борьбы. И перерыв на сборную 
даст возможность встряхнуть игроков, 
подтянуть их. Каждая игра очень на-
пряженная, победы в один мяч, не-
предсказуемый чемпионат, многие 
команды хорошо доукомплектова-
лись зимой. И первые весенние туры 
все прошли с потерями. И больше 
психологической усталости. Нужна 
небольшая перезагрузка. Не в мыш-

цах дело, дело в концентрации.

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

УТРАТА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Модест Мусоргский (1839–1881) — русский 
композитор, член «Могучей кучки»
Сергей Лавров (1950) — министр иностран-
ных дел РФ
Гэри Олдмен (1958) — актер, кинорежис-
сер, продюсер и музыкант, лауреат премий 
«Оскар», «Золотой глобус» и др.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. По об-
ласти местами небольшой дождь. Гололедица. 
Ветер южный, юго-западный, 3–8 м/c. Восход 

Солнца — 6.30, заход Солнца — 18.44, долго-
та дня — 12.14. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день поэзии
Международный день кукольника
Международный день борьбы за ликви-
дацию расовой дискриминации
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Жена — мужу:
— Ты совсем не обращаешь на меня 
внимания!
— Обращаю! 
— Ну конечно, вот сегодня ты заметил, 
что я покрасилась? 
— Заметил! 
— А я не покрасилась!

Мужик с похмелья сидит на пеньке, за-
думчиво курит и смотрит, как жена копает 
картошку. 
— Да... не родила ты мне сына... сейчас 

бы помощь была... 
— Конечно... сейчас бы вдвоем курили.

Учитель музыки говорит Вовочке: 
— Предупреждаю, что если не будешь вести 
себя как следует, я скажу твоим родителям, 
что у тебя есть талант.

— Подсудимый, что вас побудило ограбить 
банк?
— Он первый начал!

— Как жизнь?
— Хорошо.
— Как после пятой рюмки водки?
— Ну, ты планку-то так не задирай.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В этом году звезду Анастасию Сла-
невскую, а в миру певицу Славу, ждет 
событие, от которого она в восторге: ар-
тистка станет бабушкой. Ее дочь, певица 
Саша Морозова, ждет ребенка. В семье 
будет мальчик. Девушка в прошлом году 
вышла замуж. Ну а пока будущая моло-
дая мама готовится к появлению малы-
ша на свет, «МК» пообщался на светском 
вечере с самой Сашей и выяснил много 
интересного о жизни молодой семьи в 
преддверии важного события.

— Видим вас сегодня в прекрасном 
настроении. Полагаю, что самочувствие 
такое же?..

— Да, я ощущаю себя замечательно. 
Сейчас девятый месяц, и я стала уже по-
активнее. Раньше меня куда-то звали на 
мероприятия, но я не ходила, не хотелось 
выходить из дома. 

— И врачи ничего не советуют?
— Нет. Говорят, что у меня все хорошо: 

как жила — так и живи. Захотела присесть 
— присядь (смеется). Я сильно набрала вес, 
но мне не советуют садиться на диету. Так 
что я спокойна: знаю истории, когда жен-
щины так много набирают, но быстренько 
сбрасывают.

— Супруг в этот важный период вас 
как-то поддерживает?

— Конечно. Он просто терпит мои пе-
риодические истерики, но это нормально. 
Он в процесс уже вовлечен, потому что я 
часто вредничаю, мне часто что-то надо, и 
он, несмотря на то что приходит с работы 
уставший, выполняет мои хотелки. 

— И что же такого желает душа бе-
ременной артистки?

— Да что угодно! Например, передви-
нуть шкаф в три часа ночи. Вставал, пере-
двигал — ну очень надо было! (Смеется.) 
Или, например, может приготовить что-
то. Вот на 8 Марта делал пасту с белыми 
грибами. Он вкусно готовит, но я чаще это 
делаю. У нас это происходит по желанию, 
по настроению. Такого нет, мол, женщина 
должна быть на кухне. Сегодня, например, 
он сделал завтрак. 

— Муж будет присутствовать на 
родах?

— Да, я ему предложила — он согла-
сился. При этом он очень спокойный или 
просто не подает виду. Я сейчас читаю книгу 
о родах, он меня просит рассказывать, если 
я обнаружила какой-то интересный факт. 

— Говорят, есть опасность, что по-
сле того, как супруг на родах увидит де-
тально весь процесс, он может потерять 
интерес к своей жене. Вы не боитесь 
такого поворота событий?

— Мне сказали, что можно не пере-
живать: в нужный момент его уведут 
(смеется).

— Вы уже приобрели все необхо-
димое для малыша или будете делать 
это после рождения?

— Мы все купили, я не из суеверных 
людей, которые считают, что нельзя этого 
делать. Я, наоборот, тревожилась из-за 
того, что у нас ничего нет еще. Мы с мужем 
не спорили в этом вопросе: я все сама 
выбрала и купила. Что-то в магазине, что-
то — онлайн. А что-то я купила и уже даже 
кому-то отдала, и такое было.

— И какая же самая дорогая покупка 
для будущего малыша?

— Это коляска. Потому что она два в 
одном и стоит в районе 150 тысяч. Про-
сто она реально плавная в движении, как 
будто бы летит. Вообще, подобные коляски 
сейчас все в таком ценовом диапазоне. 
Наша коляска разбирается, можно сде-
лать лежачее положение и прогулочный 
вариант, а также использовать в качестве 
автолюльки. Правда, эта автолюлька какая-
то неудобная, поэтому мы еще отдельно 
приобрели. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ЧАСТО ВРЕДНИЧАЮ»
Дочь певицы Славы глубоко беременная Саша 
Морозова рассказала про коляску за 150 тысяч

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 48
2 Ростов 41
3 Спартак 40
4 Динамо 35
5 ЦСКА 35
6 Ахмат 32
7 Оренбург 31
8 Краснодар 29
9 Сочи 28
10 Урал 25
11 Локомотив 22
12 Крылья Советов 20
13 Нижний Новгород 19
14 Факел 17
15 Химки 13
16 Торпедо 8

Причиной поражения «Спартака» стала игра «Оренбурга».

вадцатый 
тур РПЛ 

удивил болельщиков 
поражениями «Спартака» 

и «Зенита» и порадовал 
новой яркой, волевой победой 

«Локомотива» над «Краснодаром» 
благодаря голу Артема Дзюбы. В 

рамках созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных тренеров 

рубрики мы обсудили с авторитетным 
российским тренером Сергеем 
Павловым причины усталости 

красно-белых, слабость питерской 
обороны и неожиданное второе 

место «Ростова» по 
итогам двух третей 

чемпионата.

Обзор двадцатого тура РПЛ от Сергея Павлова

«Спартак»
устал от футбола

Артем 
Дзюба.

Трагическая гибель Дмитрия Свиргуно-
ва стала шоком для весьма внушитель-
ного сообщества, которое сложилось 
вокруг группы Cream Soda. Коллектив 
был основан Дмитрием Свиргуновым и 
Ильей Гадаевым одиннадцать лет назад, 
и за это время энтузиасты и любители 
электронной музыки превратились в 
весьма влиятельных продюсеров и ав-
торов больших хитов.

11 марта у Свиргунова был день рожде-
ния. Активное празднование пришлось на 
эти выходные. В воскресенье Свиргунов с 
друзьями устроил пикник в своем частном 
доме. Этот дом его семья купила во время 
пандемии. В прошлые праздники у приятелей 
сложилась традиция ночью гулять у реки. 
Не стали изменять своим правилам друзья 
и в этот раз. На другом берегу (расстояние 
примерно 700 метров от дома) находится 
соседняя деревня, куда и направились гулять 
отдыхающие.

В компании было около 10 человек. 
Ребята были навеселе и устроили танцы. 
Они были примерно на середине реки, в 350 
метрах от берега, когда лед не выдержал и 
треснул. Под воду ушли 5 человек. 35-летний 
Дмитрий Свиргунов, его 25-летний брат Ро-
ман Свиргунов и их друг, 29-летний Георгий 
Киселев. Тем, кто удержался на льду, само-
стоятельно удалось спасти еще одну участ-
ницу вечеринки, Валерию Дерман, — ранее 
девушка выкладывала в своих соцсетях фото 
с прогулки по Волге. Также под воду ушел 
ярославский музыкант, 27-летний Аристарх 
Ухтомский, он смог зацепиться за кромку 
льда, и его вытащили сотрудники МЧС, но 
на момент спасения он уже был в критиче-
ском состоянии. В машине «скорой помо-
щи» молодой человек скончался от сильного 
переохлаждения. Второго участника группы, 
Ильи Гадаева, в компании, отдыхавшей за 
городом, на пикнике не было. 

На стадии знакомства в 2008 году Свир-
гунов и Гадаев были увлечены драм-н-бейсом 
и дабстепом, но со временем, вместе с при-
соединившейся к ним певицей Анной Рома-
новской, решили заняться более массовой 
музыкой. Возможно, на столичной электрон-
ной сцене они стали теми, кто смог переза-
грузить моду на хаус и диско и придать этим 
стилям массу неформального шарма.

Дебютный альбом «Пожар» вышел в 2016 
году, и треки этого релиза сразу попали и 
в чарты, и на танцполы, и в обзоры мод-
ных медиа. Следующий альбом «Красиво» 
участники Cream Soda сделали максимально 
пестрым, соединив свой фирменный стиль 
с хип-хопом, фанком и раскатистой поп-
музыкой, а тексты песен стали русскоя-
зычными. С «Красиво» начался настоящий 
триумф Cream Soda.

Музыканты довольно быстро проявили 
интерес к коллаборациям, причем не только 
музыкальным. Группа сняла клип на песню 
«Уйди, но останься». Получился не столько 
клип, сколько фильм, и подобная визуали-
зация музыки стала для участников Cream 
Soda чем-то вроде фирменного стиля.

Песня и клип «Никаких больше вечери-
нок», где к группе присоединились извест-
ные актеры Никита Кукушкин и Александр 
Башаров, стали двойным ударом по чартам и 
локомотивом, который отправил альбом «Ко-
мета» к космическому успеху. Но с роликом 
на трек «Плачу на техно», записанным вместе 
с группой «Хлеб», музыканты, кажется, прыг-
нули еще выше. Клип был снят за несколько 
дней до карантина и, по сути, стал одним из 
музыкальных гимнов локдауна.

Возможно, неожиданно для самих себя 
Дмитрий Свиргунов, Илья Гадаев и Анна 
Романовская сыграли важную роль в му-
зыкальной биографии Алены Свиридовой. 
Два года назад Алена вместе с Cream Soda 
дала новую жизнь своей песне «Розовый 
фламинго», а клип, снятый все той же коман-
дой мечты, довел затею до веселого абсур-
да, что, возможно, впечатлило даже самых 
невпечатлительных.

В последнее время участники группы 
были заняты поисками новой вокалистки, 
после того как Анна решила начать сольную 
карьеру, а также готовились к концертам в 
честь своего десятилетия. Дмитрий и Илья 
довольно много времени проводили в де-
ревне под Ярославлем, где было сочинено 
и записано много музыки. На берегах Волги 
снимался клип на одноименный трек, ко-
торый сейчас звучит подобно зловещему 
предсказанию. Безусловно, берега Волги 
были для Дмитрия Свиргунова местом силы, 
и по невероятному стечению обстоятельств 
именно здесь оборвалась его жизнь.

Вчера ближе к вечеру тело Дмитрия уда-
лось найти. По жуткому совпадению смерть 
Свиргунова почти совпала — и по времени, 
и по обстоятельствам — с гибелью другого 
известного музыканта, основателя группы 
«Звуки Му» Александра Липницкого. Он 
утонул в Москве-реке 25 марта 2021 года, 
пересекая водоем на лыжах по непрочному 
весеннему льду. 

Илья ЛЕГОСТАЕВ, Антон ЛОМАКИН.

ПРОКЛЯТИЕ ВОЛГИ
Дмитрий Свиргунов 
утонул в реке, 
прославившей Cream 
Soda
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